Se publica todos los días, inclusive los lunes.
Oficinas: Esquina, de la calle
y Avenida Gentrales.

REDACCION 1252 ADMINISTRACION 1251 Suscripción mensual € 2.00 Número suelto € 0.10



DIARIO DE LA MANANA

Santos Félix de Valois conf, Agapito, Octavio, mar-tires, y Dacio, obispo. MAREAS 15.01 - 3.10 SALIDA DEL SOL

Sale el sol 2 las 5-24 y se

pone a las 17,21

Año I

SAN JOSÉ C. R. SARADO 20 DE NOVIEMBRE 1926

NÚMERO 140

# La Reina de Rumania regresará este mes a su patria

# Fueron rechazadas los propuestas del Gbno Británico para solucionar la huelga

El Ministro de Cuba en el Uruguay ha sido nombrado Emjador de México

Habana, 19.-El Presidete Machado firmó el decreto removiendo de sus cargos a los Emba-jadores de Cuba en la Argentina y en el Uruguay, por no haber informado al gobierno acerca de la entrevista del Sr. Guani delegado del Uruguay ante la Liga de las Naciones, en el cual ridiculizaba a Cuba como una dependencia de los Estados Unidos, Dicha entrevista ocacionó una ruptura tenporal de relaciones entre Cuba Uruguay, pue fué solucionada por por las explicaciones que al respecto diól a Cancilleria Uruguaya. El Dr. Gallardo, Ex-Ministro en el Uruguay, ha sido nobrado Embajador en México.

# La saind del Rey Fernando acorta la jira de la Reina Mari en los Estados Unidos

Cincinati. Ohi. 19 .- La Reina María, después de recibir un cablegrama dandole malas noticias acerca de la salud del Rev Fernando, ha anunciado su resolución de acortar su jira por los Estados Unidos y em. barcarse rumbo a Rumania el 24 de este mes.

#### Los mineros rechazaron las propuestas de arreglo del Gobierno Británica

Londres, 19.-Los mineros de carbón, muchos de ellos desocupados, v los demás deseosos de encontrar trabajo, han rechazado la propuesta del gobierno para solucionar la huega que comenzó el primero de mayo. A. J. Cook, Secre-tario de la Federación de Mineros manifestó a la United Press que el rechazo de esa propuesta había sido acordado por una gran mayoria, y que no se había recido todavia la votación del distrito de Gales del

#### Bernard Shaw rechazó el Premio Nobel de Literatura

Londres, 19.-George Bernard Shaw renunció a la recompensa en efectivo del Premio Nobel de Literatura para el año 1927, manifestando que tiene suficiente dinero.

# Otra solución que tampoco es solución

González Flores, se refiere, en la primera parte de su artículo de ayer, a la rectificación que me permití hacer de las cifras por él publicadas en su reportaje anterior. Debo insistir en de ayer, a la rectificación que me permití hacer de las cifras por él publicadas en su reportaje anterior. Debo insistir en que su cuenta respecto al poroentaje de tributación sobre el café, no es exacta. De acuerdo con la Estadística el valor de la cosecha de 1925 alcanzó a \$\phi\$ 33.613.416.16, suma que sirve de base al cálculo del señor ex Presidente; y conforme a los datos que me suministra la Contabilidad Nacional, el producto del impuesto sobre la exportación de café, en ese mismo lapso, fué de \$\phi\$1.864.241.31. En consecuencia, la industria cafetalera, aun dentro del modo de calcular del señor Gonzá lez, soporto un gravámen de 5.546% en vez del 77, que él aseguró. La Memoria de Hacienda tal vez no da el dato que yo obtuve en la Contabilidad Nacional—donde también lo pudo conseguir el señor González Flores— sino que engloba en yo obtuve en la Contabilidad Nacional—donde también lo pudo conseguir el señor González Flores— sino que engloba en una sola partida los impuestos fijos de exportación, pero ese hecho no justifica el error del señor ex Presidente. Es evidente que sus finentes de información fueron buenas, pero la aplicación que hizo de las cifras fué mala. Debo aclarar que no creo que los datos que publica la Estadística sean inexactos y que haya discrepacia entre ellos y los usados por mí en el artículo de antier. Lo que pasa es que los primeros están formados, en cuanto a los bananos, calculando su valor costo y flete de ferrocarril ya puesto abendo del barco. Desde el punto de vista de la riqueza nacional, que es el que contemplé en flete de ferrocarril ya puesto abardo del barco. Desde el punto de vista de la riqueza nacional, que es el que contemplé en mi segundo artículo a que alude al señor Gonzátez y el que interesa a la Estadística, esa es la forma lógica de hacer la cuenta. No así para averiguar el porcennaje con que tributan los productores; en este caso es preciso saber cuánto es en realidad lo que el productor recibe por su fruta, y eso es lo que yo hice. Tanto es así, que en vez de haber usado los datos de la Estadística para obtener como tributo del café un porcentaje de 5.546, que habría convenido más a mi tésis vice la cuenta a base de los precios de compra. en 1925, del café en fruta, lo que me daba un percentaje mayor, o sea del 6º1. De consiguiecte, no existe, en mis publicaciones, la contradicción que pretende ver el señor Gonzátez Flores y mis afarmaciones quedan en pié.

ción que pretense ver el señor González Flores y mis aurmaciones quedan en pié.

Expone luego el señor ex.Presidente, en su artículo que
comento, acerca de la que él cree una solución para evitar que
los bananeros puedan soportar el mayor impuesto que se la fije
a la exportación de bananos. Su plan consiste en ir aumentando
el impuesto del banano a medida que decrezca el pracio de la
fruta sagado aquí; y en devolver a los productores, en forma
de prima per cultivo, todo el aumento del impuesto. El propode prima per cultivo, todo el aumento del impuesto. El propomente cree que de esa manera se aplastará el monopolio. Para
mí tengo que el pian es un puro espejismo y que quienes sal·
drian aplastados serían los bananeros. La trimera ilusión del
señor González es pensar que el precio del banano—producto
de los países situados en la zona tórrida—pueden fijarlo en
Costa Rica y su Gobierno. Antes he dicho, y nadie lo ha
contradicho, que la parte de Costa Rica es apenas un sexto o
un quinto del monto total de racimos manejados por la United
Fruit Company. Por lo mismo, no podemos, en cuanto a precio
darle la Ley. Muy distinta es la posición de Chile en punto a
Salitre, o a Francia, ahora, en el negocio de potasa. Si le ce-Fruit Company. Por lo mismo, no posemos, en canada darle la Ley. Muy distinta es la posición de Chile en punto a Salitre, o a Francia, ahora, en el negocio de potasa. Si le ce rramos la aduana a la Compañía, con un impuesto prohibitivos, se irá a Guatemala. Honduras o Colombia. Por otra parte hay que parar mientes en que si aquí pagara un dólar por racimo, a dólar tendría que pagarlo en los demás países, pues no po-dría presentar en ellos una razón para hacer discriminaciones en

Nuestros bananos ni son mejores, que yo sepa, ni pesan más, ni tienen peculiaridad alguna. Los de Jamaica pesan me nos, pero como se entregan al costado del vapor, no llevan el fuerte recargo del trasporte ferrocarrilero. Muy mal cálculo haria la Compañía si por coger la fruta de Costa Rica, que representa un quinto o sexto de toda la ofrecida por la Unital Ruit Companya. ted Fruit Company, en los mercados consumidores, aumentara el precio de Compra de os restantes cuatro quintos. Desgraciadamente los precios no se fijan en Costa Rica, y siendo eso así las aspiraciones de los bananeros no pueden pasar de ob ciadamente los precios no se fijan en Costa Rica, y siendo eso así las aspiraciones de los bananeros no pueden pasar de obtener aquí lo que la Compañía conceda en otros países. Des de lace tiempo venimos haciendo esfuerzos por atraer a Costa Rica otras compañías. Se dió una concesión a don Elias Vargas y compañeros, por el Pacífico. Nada resultó. Se dió estra a un smñor Gutiérrez, por el Atlántico. Igual fracasos El tropiezo ha estado siempre en la renuencia del capital america no a competir con la United Fruit Co, la que domina el ne' gocio no sólo en Costa Rica sino fuera de Costa Rica. Contra ella el plan del señor González Flores es inicuo. Vamos a cuentas. Pos cuanto la aompañía no mejora el precio de los razimos subjumos el impuestos acinos centras con Pues bieza. racimos, subimos el impuesto a cinco centavos ore Pues bien, la Compañía dirá a los bauaneros: «ustedes cargan con el recargo de cuatro centavos». El señor Conzález cree salvar a los baua de cuatro centavos. El senor Comarez e les Savat a los cuatro centa-neros haciendo que el Cobierno les devuelva los cuatro centa-vos del recargo. Pues si en eso consiste el toque, no se habrá hecho otra cosa que un movimiento iuútil de fondos; se les

saca a los productotes cuatro centavos de la boisa derecna del pantalón para pasarlos a la bolsa izquierda de los mismos. La Compañía no habrá tenido que gravarse en lo más mínimo con motivo del nuevo impuesto, que pasará por encima de su cabeza sin tocarla. Habrá un recargo que si tendrá que soportariel de los racimos de sus propias fincas; pero como el Gobierno le hará a misma devo ución que haga a os otros producteres, y no podría negársela por la igualdad de tratamiento de que y no podría negársela por la igualdad de tratamiento gozan los extranjeros, siempre resultará en salvo del recargo de la Compañía. No nos dice el señor ex Presidente con claridad, que es eso de prima de cultivo. Si su idea es que para gozar hay ane hacer nuevos gultivos, entonces la United Fruit Company siempre podrá obtener el reembolso, por que siempre le sobrarán terrenos y capital para hacer nueva plantaciones, pero; en esa situación no entrarán todos os bana neros, pues muchos de e os no tendrán terreno donde ampliar su bananal, o no tendrán capital que invertir en una nueva siembra, o les îatarán a un tiempo terreno y capital

La única manera de que se realice el plan del señor Ex Presidente sería que e Gobierno diga a la United Fruit Com-pany: «usted pagará a los bananeros sesenta centavos por ra cimo y a mi cince centavos<sup>3</sup>. Eso no cabe dentro de nuestra organización económica y de nuestras ideas jurídicas. Es sería puro sovietismo. En tiempo de la guerra, el régimen im-perante aquí quiso ponerle precio a los artículos de primera ne nuestra cesidad La leche debia de valer tanto y la carne cuanto. El sistema no pudo aplicarse; el público en masa lo repudió. con el banano principiamos en la fijación de precios, inevitablementa tendríaamos, por razon de la lógica y el principio de igualdad que seguir en el mismo camino con respecto al café: El señor González se conduele de los bananeros y para librarlos de su desventura, quiere que introduzcamos el principio sovietista de que el Estado lo fija todo, principiando por los precios. Tengo que repetir, una y otra vez, que los bananeros no son siervos de la gleba. He sldo y soy bananero y me consta galeotes de la United Fruit Campany. Ganará ella con nuestros bananos, más; y nosotros, menos; pero todos gananuestros bananos, más; y nosotros, menos; pero todos ganamos. El grupo de amigos que fuimos dueños de unas fincas de bananos en Matina lucramos en el negocio; y si las vendi; mos no fué por pasar la braza ardiendo a otras manos. Le vantamos el vuel· de Matina y fuimos a posarnos en la vega del Pacuare; y, por conocer el negocio y creerle bueno no sólo compramos la nueva finca sino que estamos plantando 300 hectáreas de nuevos bananales. Más aún, tenemos que pagar a la Cimarrones cinco centavos por pasar por su puente. Si hubiera que ayudar, con leyes excepcionales a una determinada clase y si el sistema de intromisión del Estado, en estas, cosas fuera recomendable y provechoso, no sólo serian los bananeros los atendibles, sino también, y con mayor razón, los paleros; y deberiamos obligar a los cafetaleros a pagar mejor a sus peoues. Antes de la desvalorización de nuestra moneda a sus peoues. Antes de la desvalorización de nuestra moneda el peón, término medio, ganaba un jornal de colón y medio. Hoy gana, y no siempre, tres colones de los: corrientes, decir, está el mismo punto, gana, en realidad, lo mismo. Pero no vive lo

Todo cuanto de fuera viene cuesta má que antes. As esí que su vida es más dura. En cambio ése ha mantenido estacionaria la condición del cafetalero? No por cierto. De un trabajo, muy bien hecho, por Mr. Henry S. Waterman, ex Consul de los Estados Unidos de América, en Costa Rica, y que acaba de publicar la revista neoyorquina «The Spice Mill», resulta que el café de Costa Rica, en el decenio de 1906-7 1915 16, se vendió a un promedio de \$13.44 (oro ameri cano); y el decenio siguiente a \$20 18. Hay una diferencia, en tre una y otra cotización, de \$6 74. o lo que es igual, el precio ha mejorado en el 50°/. Siendo así, el salario del peón, antes fué de sesenta y nueve centavos, oro americano debiera ser de \$1 05, o sea \$4.20 Sin embargo, no lo es. Si no podemos con leyes mejorar la suerte del palero de la meseta central, dejemos de pensar en mejorar con leyes la suerte del ba nanero. Dejemos el ajustamiento y reajustamiento de los precios al libre juego de la oferta y la demanda. Discutiendo entre si los bananeros y la Compañía, llegarán a un mejor entendimi ento que si el Estado se entromete en un dominio que no es el suyo. El señor ex Presidente habla de un precio de sesenta centavos por racimo. ¿Cómo sabe si de aquí a unos años ese precio será el equitativo? En 1908 se decía que el precio ten dría que ser de treinta centavos. Pues sin intervención del Estado hoy es de sesenta. Ello prueba la imposibilidad de que el Estado prediga con acierto cuál ha de ser el curso de los precios en lo futuro. En suma, la solución del señor ex Presidente tampoco es solución

RICARDO JIMENEZ

Kigston ha dejado de ser un pu.

Kingston, Jamaica 10. Este puerto ha dejado de ser un puerto libre. La Legislatura ha creado el impuesto de un penique. - apróximadamente dos centavos oro por cada tonelada el que se dedicará a la conservación de los faros del muelle.

#### El Presidente Coolidge felicita a los aviadores [italianos de la Cona Schneider

Washington, Presidente Coolidge ha felicitado a los mienbros del team italiano de aviación que ganó la Copa Schneider en las carreras efectuadas en Norfolk el sábado pasado.

#### El Rey de Rummnia padece de un tumor en los intestinos

Berlin, 19.—El Rey Fernando de Rumania sufre de una enfermedad que ha oido diagnosticada por el famoso especialista franceses Baudot como un tumor de los entesrtinnos. El Reyastá hravemente en-

#### Uruguay entregará a la Gran Bretaña los barcos decomisados en la Gueurra

Montevideo, 19.-Se ha sabido extraoficiamente que dentro de poco tiempo se dispondra de los barcos alemanes confiscados durante la guerra, Se asegura que los ocho barcos serán entregados a la Gran Bretaña, basandose en la resalución de la comisión de repaciones, y el valor de esos barcos será deducido del total de la deuda alemana.

#### Será reconstruido el monumento de los héroes del Maine

Habana, 19.-Ha sido iniciada la reconstrucción del monumento a los americanos muertos en la exploción del Maine. Ese monumento que do derruido por el último huracán de la

#### El cambio en los Estados Unidos

(Copyright by United Press)

Nueva York, 19 - Cotiza-Auteva Vork, 19 — Cotiza-ciones de monedas extranje-ras. Libras esterlinas 484. 1,4. Francos franceses 358 1,2. Liras 425 Francos suizos 1928. Pesetas 1534. Marcos 2575. Siluetas

Quién, en Costa Rica, no ha oído nombrar a don Florentino

Castro?

Ese nombre que suena a libra esterlina es el de un ciudadano que tiene varios millones, veinte hijos, una docena de fincas, muchas bodegas llenas de café

muchas bodegas llenas de café y no pocas estancias donde la leche, por abundante se riega. Es un hombre sano como una fruta tropical: es rico como un banano, sugestivo como una papaya, dulce como una anona, útil como un limón y recomendable como un agua-

recomendable como un agua-cate.

De regular estatura, moreno como el trigo maduro, de pre-sencia simpática, modesta y discreta camina apoyado en un grueso bastón de gamonal y da la impresión de un militar retirado del servicio de las ar mas. Habla con soltura y es terminante en sus afirmaciones. No tiene vicios y nosee virtu: terminante en sus afirmaciones. No tiene vicios y posee virtu' des. Nunca se le ve en fiestas y por eso gentes mal intencionadas le dan familla de agarrado, pero, no hay tal, don Florentino, como el proverbio árabe, sabe conservar bien lo que mucho le ha costado. De costumbres patriarcales y conforme a una gráfica expresión del diputado Fernández Rodríguez — El lider, de la cemasão. del diputado Fernández Rodríguez,—el lider de la campaña contra el humilde tórsalo—ese levanta muy temprano, al mau. Mido de las vacas, al a trinar de los alegres pajarillos y a la promesa de que em día será otro día. Y también conforme a otra expresión que ese par lamentario no ha dicho, pero que iba a soltar, se acuesta, cuando se encienden los faroles, después del rosario, cuando. después del rosario, cuando ranas cantan y a la hora en que las virtuosas gallinas no se desvelan y sueñan con el gallo del patio vecino. En el curso de la semana

que hoy conciuye, el señor Castro ha sido el hombre del día Le escribió una carta a don Ricardo hablándole de los halagos de un proyecto que él veía en el horizonte, de una iniciativa como aquella famosa del diputado Sibaja: hacer de

iniciativa como aqueita ramosa del diputado Sibaja: hacer de Alajuela un puerto de mar.

Don Ricardo no se asustó y le echó cinco reyes lisos. Entonces don Florentino pidió cabras alegando el derecho del churuco: tener millones y tener hijos Y esto nos ha desconsolado a todos los solterones. Lagardere considera que su estocada a la Nevers es una «pinchada» de espina de rosal en relación con semejante floretazo: los que no poseen millones y no son padres de muchos hijos no pueden opinar en los problemas del banano. Los solterones han enmudecido: Los solterones han enmudecido El cholo Lizano, Chalillo Mar-tínez, el Dr. Rivera, Tatayo Durán, Lilito, Ricardo Jinesta, Cobo Pacheco y otros más, tienen que comenzar a arre-pentirse de sus solterías tan bien administradas. Sólo Sar bien administradas. Sólo Sar quis Miguel Sarquis que tiene miliones y es una fiera, con reir salamero y miradas golo-sas añora sus fecundas aven

turillas

En esta jornada la inofensiva madre de los gracos llevario la voz cantante. Y don Juan Vicente Gómez que en fincas y dólares, en patriarcado y en otras cosas no le come gallina a don Florentivo, tien todo el señorio para declararse campeón de reso completo. Falliras el cantante de reso completo. de peso completo. Fallitas el de don Cleto ha comenzado a reconocer sus debilidades: eu su mente de calaverón reviven las aventurillas de los amores fingidos en los cajones de las puertas. Raulillo Sáenz le pien-sa escribir al Padre Soldati diciéndole que trate bien a dos morenitos que están en su co-legio internados. Y así suce-

sivamente. Don Florentino ha revuelto el cotarro, y quién lo veía tan calladito! Nadie pensaría que iba a causar amargo arrepen-timiento entre los solterones y entre los célibes. En don Floren hemos tenido la sorpre

sa de "E Ingenno" de Voltaire, aquel hércules puritano, tímido y místico de cuyas cualidades hablaban una beata y un ecle' siástico. La primera preguntaba por sus milagros y el segundo respondía: uno de tantos ha sido convertir cincuenta virgenes en cincuenta mujeres.

Y según sospechan los lectores de la navela la hectores de la navela la hectores.

lectores de la novela, la beata obtuvo otro santo para sus devociones.

Pero volvamos a los projec-tos de don Floren. Ellos son como aquel cuento alemán de

Fritz que quiso comer na-ranjas y no pudo, porque Fritz se subió a un guayabo. Sin embargo, el señor Cas-tro ha tenido negocios formi-dables: por ejemplo, uno de ellos consistió en que Mr. Lindo no le comparza su fin: Lindo no le comprara su fin

Lindo no la comprara su fin'
ca. Casi otro cuento alemán.
Concretando el punto, don
Florentino dice que no es
enemigo de los contratos.
Tampoco lo es Mr Ford que
abora no está muy de acuerdo
con ellos y que al principio
los apoyó sin importarle el
decir que el ferrocarril pasa'
ría lamiendo su finquilla.
Cuando vemos a don Flo-

ría lamiendo su finquilla.

Cuando vemos a don Florentino pasar en su volanta pensamos en el obispo Villamil de Nicaragua, un santo varón como el padre Caballe ro de Orotina, digno del más carifuso homenaje de de respeto y admiración. El obispo Villamil también paseaba en una típica volanta, pero con una diferencia, tirada por un buey y avanzaba como es natura de la como esta de la como es natura de la como esta de la como es natura de la como esta de buey y avanzaba como es na-tural muy lentamente. En crmbio la de don Floren vuela, pasa por las calles a todo chile y el día menos pensado el jefe de tráfico va a tener un alegato morrocotudo

un alegato morrocotudo
Pero a todo esto, cuall abo'
gado le hizo la carta al amigo
Castro, preguntan algunos?—
Y otros responden, uno que
tiene la oficina por las arcadas, que es calvo, republicano histórico y que por detrás
se parece a don Luis Castro,
An ly él fué el que aconsejó aquello de «este humilde
patillo Florentino Castro» éY
también será el autor de aque-

patillo Florentino Castro 27 también será el autor de aque-lla frase de que ni tiempo tie-ne para tocarse de la nariz la punta? Y olvidábamos otra: la de verse el ombligo como los orientales. Esta última es colosal. Supongamos que aquí como en el Oriente, los ciuda-danos hicieran lo mismo, ya nos parece ver las voluptuosas miradas de Moisés Aguilar viendo lo que es muy suyo. Y a Marco Tulio Maroto bajo miradas nn sol ardiente, a la sombra protectora de una palmera, ju' gando con chorritos de arena y mirando de reojo el mero

y mirando de reojo el mero vientre?

Pero nada tan famoso como un chiste que le han sacado a nuestro distingudo amigo: don Florentino poseía una ra-diola y era feliz escuchando los grandes concierto. Sus ami' gos conocían esta debilidad y hace poco, uno de ellos le di-jo: ¿cómo van esos conciertos? yendí la radiola, contestó Por qué,? interrogó el otro. Y la respuesta no se hizo esperar: porque un día de estos un domingo como a las ocho de la noche, como ya está un poco proche de la poche como ya está un poco porque de la poche como ya está un poco poche de la poche como ya está un poco poche de la poche como ya está un poco poche de la poche como poche de la poche como l gastada, echó una palabrota. LAGARDERE

La información diaria de este periódico, y, no habrá duda que será su periódico

**CEMENTO** (f; 15.50

Adela v. de Jiménez e hijos

# Don Florentino Castro Cemento 6 16.50

Adela v. de Jiménez e hijos

Comentarios deportivos

# margen de la proxima serie Internacional

La decisión tomada por la Junta Nacional de Cultura Fi sica para traer a este país, durante el mes de diciembre próximo al equipo de futbol ecuatoriano Packard, asociado a la Federación del Guayas, de la que es su representante el señor Pallete Varas, ha le vantado una serie de comen' tarios a los cuales nos vamos

tarios a los cuales nos vamos a referir por creerlo de necesidad pública.

En cuanto a las cuestiones financieras de la operación no queremos referirnos, porque pensamos que la Junta de Cultura al resolverse en definitiva sobre la crestión las Cultura al resolverse en defi-nitiva sobre la cuestión, las contempló en la forma más favorable a sus intereses des-pués del consiguiente estudio que la magnitud del negocio imponía. Creemos que exis-tiendo dos ofertas sobre el mismo asunto, la del señor Fernández Mora en represen-tación del "Atlético" Chalaco y la del señor Pallete Varas por el Packard, se decidió por la la del señor Pallete Varas por el Packard, se decidió por la que mejores ventajas ofrecía y menos gastos proporcionaba. Y en cse estado de cosas, nosotros debemos estar con la Junta de Cultura, pues como ya hemos dicho en otra oca: sión su principal misión den tro del deporte del país con-siste en pagar la deuda pro-veniente de la construcción del Estadio, mediante una sa na y efectiva administración.
Sinembargo, de las declara-

ciones de los empresarios, pu-blicadas por algunos cronistas deportivos parece desprender se que en la resolución res pectiva hubo festinación de procedimientos, toda vez que se declararon por la solicitud del señor Pallete estando aun abierta la propuesta del señor Fernández Mora, y lo que es más, autorizado este señor para continuar sus gestiones hasta ponerse en igualdad con las condiciones del señor Pa-

llete Esta tramitación, si es efec-Esta tramitación, si es efec-tivamente cierta, no concuerda con la seriedad que debe tener la Junta de Cultura en la reso-lución de sus negocios, porque debió haber primero desechado una proposición para conocer de la otra, y evitar que un empre-sario hiciera gastos inutilmente. Pero, repetimos, esas son cues-tiones que no nos importan lo suficiente para extendernos sobre ellas. ellas.

Lo que si nos debe preocu-

Lo que si nos debe preocu-par, y en ello deben estar de acuerdo los demás@cronistas de-portivos, es de que se involu-cren en este negociado los inte-reses deportivos con los comer-ciales y los personales, Porque no podemos adontir que los que tienen aloúa interés en esta no podemos admitr que os que tienen algún interés en este asunto saquen a relucir la cali, dad de los equipos que proyec-tan visitarnos; su juego, la su-perioridad del uno sobre el otro y mucho menos despreciar a éste para enaltecer a aquéi

Quién tiene en este país auto-ridad suficiente para declarar que el «Chalaco» nos puede propor cionar más entrenamiento que el «Packard», o bien que el «Packard», o bien que el «Packard» debe considerarse con mayores ejecutorias que el «Chalco»? Si aquí no se conocen de ellos sino los recortes de periódico que los respectivos interesados han presentado para espados han presentado para el consenio de ellos sino los recortes de periódico que los respectivos interesados han presentado para el consenio de ellos sino de ellos sino los recortes de periódico que los respectivos interesados han presentado para el consenio de ellos sinos de ellos e resados han presentado para ofrecer sus equipos. Juzgar por simples rumores de

que un equipo extranjero puede dar aquí pésima exhibición es aventurado y ello va en descré. dito de nuestro deposte, Si se dito de nuestro deporte, Si se le logra vencer, la victoria no constituye ningún mérito porque la campaña difamatoria hecha de previo, se lo HA QUITADO. Si sucede lo contrario, nuestro pesar y humillación no puede ser mayor. Tengamos presente la cavirencia. ser mayor. Tengamos presente la equivocación que sufrimos la primer vez que vino el «Fortuna» y no reincidamos. Enton. ces a qué fin práctico conduce esa campaña de prestigio que se quiere hacer de un equipo en provecho del otro? Podremos provetos bestantes, la casocidad. nosotros bastantear la capacidad deportiva de esos equipos que nos son enteramente desconoci. dos y de los cuales no tenemos más referencias que las que los propios interesados nos han presentado?

La contestación está de más. Pensamos que tanto la Junta de Cultura como los respectivos Representantes obran absoluta buena fe: que

primeros son incapaces de au torizar la venida de un equipo torizar la venida de un equipo que no responda a las exigencias deportivas del país y que los segundos nunca consentirían en que sus representados viniesen a Costa Rica a poner en descrédito la Federación deportiva a que pertenecen y mucho menos, el deporte nacional del país que proceden. Sabemos que cuando un equipo sale de su país, siempre piensa de primero en el honor nacional. Y ya en este terreno, resuel-

Y ya en este terreno, resuel-tamente definido el equipo que deba ser nuestro huésped, tratemos de crearle una buena tratemos de crearle una buena atmósfera tanto en lo deportivo como en lo social, pensemos que vienen como embajadores deportivos a contender en buena lid y de esa manera que al llegar ellos a nuestra tierra, se sient no como en la suya propia y no tengan que mirar con riogún recelo, a los que sin niaguna razón, ni motivo justificado, trataron de poner ea rataron de poner en verdadera calidad de ficado, trataron de duda su verdadera

KICK OFF

CEMENTO **(**15.50

Adela v. de Jiménez e hijos



## Acuerdos de la Comisión de Fiestas

El jueves en la noche se reunió la Comisión de Fiestas Cívicas y tomó los siguientes acuerdos;

Agregar a las licitaciones sobre provisión de toros, cine e iluminación la clansula de que se exigira una garantia por el buen servicio, que se olvidó al publicar los avisos estaba aprobada.

y estaba aprobada.

Que se oigan las propuestas
para el remate del derecho de
colocación de sillas y paleos.
en el Morazán, por separado.
Don José Lorente declaró
que la Empresa del Parque de
Atracciones dejaba en libertad
que per toda la parte. Sureste

Atracciones dejaba en libertad de usar toda la parte Sureste de la Plaza González Víquez para coloear el redondel de lidia de toros. Se solicitó al Ingeniero Municipal el nuevo plano contemplando 46 tablados para el público y dos oficiales.

ciales.

A moción del señor Arias se declaró exenta de toda contribución de fiestas al espectáculo del señor Lorente y se dieron las gracias por su oferta de cien colones. También se le permitió usar la sección noreste de la plaza González Viquez, frente a la Fábrica de Cigarrillos María.

También ofreció el señor Lorente la ayuda de un exper-

Lorente la ayuda de un exper-to polvorisra que hau solicita-do, caso de que llegue opotu'

México, 19.—Aumenta nota. I blemente el movimiento de re-patriación de ciudadanos mexi-

patriacion de ciudadanos mexi-canos que se encuentran en distintos puntos del extranjero, Quinientos mexicanos que se hallan en los Angeles, Califor-

hallan en los Angeles, California, y se dirigen de regreso a este pais, pidieron facilidades al gobierno y al Banco Agricola para dedicarse a la agricultura.

—Miss Elizabeth Furbeck, jefe del servicio de información de asuntos públicos de la Biblioteca de Nueva York, se encuentra en esta capital, Se ha manifestado admirablemente impresionada por la magnifica

na manifestado admirablemente impresionada por la magnifica organización de las bibliotecas de nuestro país. Su viaje obedece al deseo de la Biblioteca de Nueva York de recoger da tos de nuestra organización.

tos de nuestra organización, tratando de mejorar los servi-cios de aquella institución de

tratando de mejorar los servicios de aquella institución de lectura pública,

—Fitz Electorice, gobernador de California, pronunció un discurso en Beckersfield, manifestando que de todos los países del mundo los Estados Unidos registran el mayor número de crimenes y que los estados de Nueva York y California sobressalen en la estadística criminal.

—Ha causado viva satisfacción en este país el que se haya arreglado amigablemente el incidente surgido entre Cuba y el Uruguay. Se nota que la opinión pública de México se interesa vivamente por las cuestiones latinoamericanas, en un mayor anhelo de comprensión y cenfraternidad.

—Según datos del Departmento de Estadística Naciona/disminuye notablemente la difincuencia en este país, Las cifras constatan que en octubre ditimo la reducción es considerable en comparación con octubre del afo pasado.

—Se clausuró en Nueva York

tubre del año pasado.
—Se clausuró en Nueva York
la conferencia de geólogos petroleros americanos. El Presi

troleros americanos. El Presi-dente declaró textualmente que las discusiones de los tres últi-mos días indican que los Est-dos Unidos deben mirar hacia la América del Sur en el desa-

Se solicitará a la Dirección de Obras Públicas la construe ción de dos tablados oficiales, como ha sido costumbre.

Se solicitaron al Ingeniero Jefe Municipal, las medidas del Parque Noreste del Morazán, y un plano con cuatro divisiones iguales.

Se aplazó para el lunes la resolución de un asunto sobre carreras de caballos, que están ya, practicamente organizadas con la colaboración de los Negritos de Siquirres.

El señor Salazar Gagini se comprometió a activar el trabajo de la Subcomisión de Deportes e informar de lo hecho el lunes.

cho el lunes.

cno el lunes.

La Comisión de Finanzas
anunció que en el curso de la
semana entrante recorrera el
comercio para obtener su con'
tribución,

Se autorizó a la Secretaría para formular el plan de con-tribución para los vehículos, siguiendo el del año pasado y obtener la aprobación del Eje-

cutivo, que ya anteriormente autorizó para hacerlo. Se aplazó la resolución a la propuesta que se presentó par ra hacer el cobro de la con

ra nacer el costo de la tribución de vehículos.

Para conocer de las licitaciones que vencen hoy y tratar otros asuntos, se dispuso tar otros asuntos, se celebrar sosión el lunes

(Por radio vía La Sabana)

rrollo de sus depósitos de pe

tróleo extranjeros.

—Con motivo de las falsas noticias que circulan en los Estados Unidos respecto a la

fuerte competencia de Venezue-la y Colombia para los petro-leros mexicanos, la Secretaria de Hacienda publica datos esta-

dísticos demostrando que Vene-zuela produce diez millones de barriles de petróleo al año, los

que agregando la producción de Colombia, no alcanzan a los cien millones que produce Mé-

xico.

—En San Antonio, Texas, fué asesinado un mexicano de 18 años de edad por el sheriff de la población. El muchacho fue sorprendido en momentos en que bailaba, descargándole el sheriff un golpe que lo detribó y disparándole después dos tiros de revólver. El Cónsul Mexicano ha sido encargado de hacer la investigación que ha de servir para un reclamo

ha de servir para un reclamo por la via diplomática.

Señor Director de

San José, Nobiembre 18, 1926

En honor a la verdad quie-ro que rectifique la nota que tomaron de la reunión del Par-

El Mundo

Noticias de México

Disminuye notablemente la

delincuencia en México

xico.

Al margen de los acontecimientos

## Los miembros de la Comisión de Hacienda del Congreso conferenciarán con el Secretario de Fomento sobre los contratos de la United

## Detalles del estado del importante negocio que se discutira en diciembre

que la atención del país viene siendo ocupada con los prosiendo ocupada con los proyectos de contrato entre la
Secretaría de Hacienda, por
una parte, y la de Fomento
por otra, con la United Fruit
Company para la construcción
del ferrocarril a Río Frío y
para la fijación del impuesto
de Ley.

En los periódicos se han
unblicado muchas de las oni:

de Ley
En los periódicos se han
publicado muchas de las opi
niones más autorizadas del
país y el negocio es bastante
conocido en sus diferentes

aspectos.

El señor Presidente de la
República, desde las columnas de la prensa ha expuesto su pensamiento en artículos de valor histórico y de verdadero mérito.

En el Congreso

En el Congreso existen, como es natural, dos corrientes: una a favor de la contratación una a favor de la contratación y otra en contra. Pero asímis mo la impresión general de los señores diputados es que se ha presentado la oportuni dad para armonizar la situación existente y para entrar en arreglos que desde luego beneficien al país. Lo más hala gador es que todos los representantes manificstan que la discusión estará desligada de toda lucha partidarista y de todo interés personal.

El Lic. Volio

El Licenciado don Arturo Volio no ha emitido opinión al respecto. Cuidadosamente ha estudiado el negocio y se gán se nos informa, participa-rá activamente en los debates. Entre los adversarios políticos del señor Volio no ha faltado quien sospeche que ese caba liero sea un abanderado contra los contratos, pero los amigos intimos suyos desautorizan el rumor; don Arturo mira sere-namente el problema y su em' peño está en los beneficios que obtenga el país.

El Reformismo

Parece ser un hecho que la

#### Los que obtengan las lícitaciones para los servicios de las fiestas deberán rendir garantia

Con el bien entendido de garantizar al público de que los espectáculos de fin de año resultarán muy buenos, como lo desea la Comisión, se exigirá a los contratistas para la provisión de toros, colocación de cines en la plaza pública elluminación del Morszán, que garanticen su trabajo, con una garanticen su trabajo, con una garantia a satisfacción. Esta medida es muy plausi ble y debe satisfacer aún a los

mismos interesados, que entran de buena fe al hacer sus

agrupación reformista adverse los proyectos. Por lo menos los señores Padilla, Orlich y Fonseca Zúñiga, en conversa ciones privadas han manifestado que en el curso de los debates harán objeciones. Por otra parte en las reuniones públicas de esa agrupación los orado res han atacado duramente la operación.

#### El Carlismo

El Lic. Jiménez Ortiz ha permanecido al margen de los acontecimientos. Es público que entre sus amigos más allegados (diputados) existen algunos que sen opuestos a la negociación en la forma planteada. Entre otros los señores Albertazzi, Carranza Solís y el Dr. don Abraham Rodríguez. Pero también un grupo distinguido de ellos re lis y el Dr. don Abraham Ro-dríguez. Pero también un grupo distinguido de ellos re' comienda estadio y prudencia-Dicen que deben mirarse los hechos desde el punto de vista de la eqiudad y no traer a cuento el patrioterismo con el cual no se va a ninguna parte El Cletismo

En las filas del cletismo, como en las del carlismo, lá opinión está muy dividida, pero es lo cierto que triunfa el deseo de llevar a cabo un buen arreglo. El Lic. González Víquez es partidario de la negociación, en cambio el Lice. don Alejandro Alvarado Quirós, uno de los elementos más importantes de la agrupación y un abogado de elementos más importantes de la agrupación y un abogado de orinión muy autorizada por su honorabilidad y por su claro intelecto parece estar de acuerdo con la opinión sustentada por algunos bananeros. Esto es, a favor de la negociación pero mediante algunos reparos de fondo.

Otras opiniones

De acuerdo contos contratos De acuerdo con 3s contratos están, entre otros, los siguien' tes diputados: Brenes Ortiz, León Herrera, Cortés Claudio, Alvarado don Felipe, Pinto den Jesús, Aguilar y otros.

Los señores Arias y Cortés sustentan un criterio uniforme: yez el nyellem deeda un untro

sustensan un criterio unitorme: ver el problema desde un punto de vista desapasionado, no es trujar a la compañía pero tam poco al país, arreglar las dificultades pendientes y mantener en todo ecuanimidad, equidad y justicia.

El señor Arias

Como es sabido, el inteligente parlamentario no es amigo de dar reportajes y siempre expone su pensamiento desde su curul de Diputado.

de Diputado.

Un amigo del señor Arias mos dice lo siguiente: don Juan Rafael ha declarado que él no es amigo ni enemigo de la Compañía, pero que es amigo de Costa Rica, que es de suma importancia el arreglo de las querellas pendientes y que una vez ahondado el problema y expuestos los diferentes puntos de vista se procederá a entrar en arreglos. Caso de que estos no convengan a la empresa, no convengan a la empresa no no convengan a la empresa, no tratamos y, tan amigos como

antes. Es indispensable la solución de los problemas del contrato entre la Northern y el Ferrocarril de Costa Rica, el ramai a La Estrella, el ramal de Sixaola, el monopolio de los muelles, etc. Pero eso hay que discutirlo en un plan de justi cia. La comisión dictaminadora ha oido a los bananeros, ahora conferenciará con el Secretario de Fomento y después con el Administrador de la empresa. Su deseo es oír las diferentes opiniones, pulsar la situación y una vez bien empapada de los hechos, proceder.

Hasta diciembre...

Los debates comenzarán' probablemente, hasta en la pri' mera semana de diciembre pues el estudio que se propone hacer la comisión requiere mucho la comisión requiere mucho tiempo y además, tiene la prio ridad el contrato de empréstito, máxime cuando éste tiene un plazo limitado conforme la pro puesta de los banqueros.

Felicitaciones al Presidente

El señor Presidente de la

#### Sus Hijitos y a no Tienen que Tomar Medicina Interna

Un padre de San Josè alaba tratamiento externo para catarros de su familia.

Los hijitos del Sr. Paco Blanco ya no tienen que tomar nauseabundos jarabes y pocio-nes cuando se acatarran, porque su padre usa el Vicks Vapo-Rub, el moderno ungüento vaporizante que simplemente se frota. El Sr. Blanco, conocido mecánico, se expresa así:



«Uno de mis

tamos el Vicks VapoRub y produjo pronto alivio. Es el mejor remedio para los niños»

#### Simplemente frótese

Para todo catarro, tos, crup o garganta irritada, simplemente frótese el Vicks sobre la gar-ganta y el pecho al acostarse. ganta y el pecho al acostarse. Sus ingraciientes se vaporizan con el calor del cuerpo y son inhalados directamente a las partes inflamadas, desprendiendo la flema y despejando las vías respiratorias.

A la vez, el Vicks penetra la piel y la estimula como una appello per a vertavando el dos

cataplasma, extrayendo el do-lor. Esta acción ayuda a los vapores inhalados a deshacer

vapores intrasados a desnacer la congestión.

Las propiedades antisépticas y sanativas que posee hacen del Vicks una excelente apli-cación para quemaduras, golpes o dolor de cabeza.

lilla Melilla, 18—Se ha registra-do un fuerte temblor, sin da ños materiales. La población está alarmada y las aurorida dades se esfuerzan por tran quilizarla.

Suscribase a ElMundo

felicitaciones por la publicación de sus artículos. Durante los últimos días ha estado adqui riendo datos muy valiosos.

#### Pobres colecciones

Las colecciones de La Repáblica de 1907, de la Biblioteca Nacional, son en estos momentos, pan caliente. Las solicitan de la Casa Presidencial por una parte, los bananeros por otra y así succivamente la United, el Lic. don Alfredo González Flores y otros.

#### Paréntisis

Como es natural, en el curso de los días que vienen habrá un paréntisis o por lo menos se aminorarán los fuegos de las partes interesadas ya que bastante se ha debatido la cues tión. Tudo dependerá del dictamen de las comisiones de fomento y basienda. fomento y hacienda.

#### Llegan a nuestra redacción los primeros votos para elección de Reinas de Carnaval

Hemos recibido los primeros votos para la elección de Reias de Carnaval y el deseo de contribuir al entusiasmo, que este festival debe despertar en todos los círculos sociales, co-menzamos a publicar la vota-ción, que nos llega abierta.

PARA REINA SOCIAL: Hilda Ulloa 12 votos María Luisa Garnier 12 votos Sophie Fishel 11 votos Sophie Fishel 11 votos Florita Vargas Canalias 10 votos Berta Maroto 10 votos

PARA REINA OBRERA

PARA REINA OBRERA
Hermelinda Chacón 14 votos
Clementina Bustillos 13 votos
El primer escrutinio se hará
el miércoles 25 de los corrientes en nuestras oficinas y será
anunciado, izando la Bandera
de Carnaval de Carnaval.

#### Las Murallas del Silencio Sensacional estreno para el domingo

El domingo será estrenada en el América la grandiosa superproducción de arte fran-cés titulada Las Murallas del Silencio, interpretada por los más renombrados artistas de la pantalla francesa, que, como se sabe, son reclutados en la Comedia, el súmum del arte escénico

escenco

Pocas obras de tanto interés,
de tanta fuerza dramática como ésta a que nos referimosEl conflicto es de mucha originalidad: emecionante como pocas, pues no recordamos en el cúmulo de dramas mudos o o dolor de cabeza.

Para Toda Afección Catarraligo que oculta la deshorra de su propia madre, con pe lilla
Se registró un fuerte temblor en Me lilla. 18—Se ha registrado un fuerte temblor, sin da fos materiales. La población está alarmada y las aurorida "viento de tragedia."

siente en toda ella soplar un viento de tragedia. Parécenos por demás insis-tir en la perfección con que el drama ha sido filmado: baste decir que es una obra digna de la sutil y exquisita mentalidad francesa. Obtendré un éxito rotundo, definitivo-

# La peluqueria Española

Avisa a su distinguida clientela y a les que se dignen visitarla, que tiene para la venta y da aplicaciones del famoso Rhum Quina del Dr Germain única locion que quita la caspa y evita la caida del cabello. Seis artistas Peluqueros complacen el gusto mas

Agradecido de Uds. M. Meneses

tomaron de la reunión del Partido Republicano Histórico al que me honro en pertencer, en que yo aconsejé que "era conveniente de una vez declararse detistas", yo no he manifestado más que un amigo de consideración a quien fui a invitar me había manifestado que no podia asistir á la reunión por enfermedad, cuando le dije que cómo veía él una combinación para las elecciones municipales, me manifestó que toda combinación traía resultados desastrosos, es todo cuanto yo más o mienos expuse en yo más o menos expuse en aquella ocasión.

# Ley de Crédito Agricola Hipotecario de Costa Rica

## Exposición que hace el Sr. Secretario de Hacienda al Gongreso

CONGRESO CONSTITUCIONAL:

El proyecto de ley, que por orden del Jefe del Estado someto a vuestra ilustrada deliberación, es de importancia innegable para la economía nacional, ya que tiende a establecer, sobre bases sólidas y seguras el crédito hipotecario.

negable para la economia naciona, ya que treine a estacter, sobre bases sólidas y seguras el crédito hipotecario.

Esa misma importancia unida a la novedad del asunto, entre nosotros, obligan a una exposición algo extensa, que procuraré reducir lo más posible, concretándola a los puntos técnicos del funcionamiento de la Institución que deseamos implantar, y, reduciendo las consideraciones referentes a la posibilidad del buen éxito. a la afirmación de que Instituciones de ese género funcionan admirablemente, en varios países del continente, como Chile, Argentina y Uruguay.

En cuanto a la importancia, me limitaré a recordaros que la creación de un mecanismo de ese género fué necesidad vi vamente sentida por todos nuestros gobernantes, y que a llenarla dedicaron sus energias desde los primeros días de nuestra nacionalidad, no retroediendo ante concesiones de cuantía, ni aute sacrificios del Erario.

Desgraciadamente, tales emprãos no llegaron a cristalizar, en la práctica debido a la carencia de capitales en el interior y de crédito en el exterior, unas veces, y otras, debido a las avideces de los contratistas,

El actual proyecto no exige concesión a terceros, ya que interestablementes per la creación de la carencia de capitales en el interior y de crédito en el exterior, unas veces, y otras, debido a las avideces de los contratistas.

deces de los contratistas.

El actual proyecto no exige concesión a terceros, ya que tiende a establecer una Institucion del Estado.

No exige aprontar capitales—salvo el muy pequeño de la instalación—por cuanto el papel de dicha Institución se reduce a servir de intermediario entre los capitalistas y los prestatarios.

No requiere una previa solicitud de capitales del exterior por cuanto los títulos de crédito que creará, estarán rodeados de todas las garantías de solidez necesarias para irse abriendo mercados en las plazas del exterior cada vez más amplio, según lo vaya requiriendo el desarrollo del país.

En realidad, la máxima dificultad estaría durante los primeros años de vida de la Institución, en la carestía de capitales disponibles en el interior, pero, la consecución de cualquier empréstito externo, para redimir las deudas internas del Gobier no, devolvería al mercado, capitales abundantes que no hallarian otra colocación más segura y rápida que la inversión que les ofrecerían las cédulas hipotecarias.

De contratarse see empréstito, la creación proyectada encarrilaría los capitales devueltos, hacia el campo de inversión reproductiva—de un modo especial—hacia la producción agricola, y evitaría que la pletora momentánea de capitales, en mano de los particulares, condujese a estos a inverciones mal calculadas o a gastos improductivos.

Pero, este es un punto de importancia aunque grande, en

particulares, condujese a estos a inverciones mal calculadas o a gastos improductivos.

Pero, este es un punto de importancia aunque grande, en cierto medo transitoria, y yo debo exponer la importancia fundamental del proyecto y la eficiencia de los medios que apronta para realizar sus transportancia del Gobierno es el de crear un organismo que proporcione a la agricultura recursos sijos y dura reros, que desarrolle el crédito territorial hasta el límite que impogan las necesidades de la producción.

Lo más importante para el agricultor, para el industrial para el hombre de empresa, en fin, no es tanto la baratura del interés como la duración del plazo en que puede contar con el uso del crédito.

para el nombre de empresa, en nn, no es tanto la baratura del interés como la duración del plazo en que puede contar con el uso del crédito.

Ese plazo extenso, no puede — ni debe— proporcionarlo el eapital circulante con el cual trabajan los Baneos de Comercio, debe proporcionarlo una Institución enteramente diferente, que recoja los capitales de ahorro, destinados a largas y seguras inversiones. Esa Institución ha de estar capacitada para dar esos plazos y proveer al servicio de intereses y amortización, con entera prescidencia del factor personal, es decir, sin tomar en cuenta la vida del capitalista ni la del prestatario.

En otros términos: así como el estado al hacer una emisión de valores, no subordina el pago constante de esos valores a la existencia de los acreedores que los detentan, el prestatario de la nueva emisión no tendrá porque temer el término de la vida dela acreedor cuyos dineros maneja, ni este acreedor tiene por que ocuparse de la vida ni de los negocios del deudor.

deudor.

Entre ambos—acreedor y deudor—aparece un nueva can tidad, que responde al uno de las ebligaciones del otro: La Istitución de Crédito Hipotecario. Editidad impereceera porque como Institución del Estad oparticipa del carácte permanente

como Institución del Estad oparticipa del caracte perminente del mismo Estado.

Por otra parte — y gracias al mismo mecanismo— el acreedor no se ve privado de su dinero, todo el tiempo que dera el préstamo concedido al deudor, porque su título de crédiro—la cédula hipotecaria— garantizada por el Estado, es un título al portador, como cualquier Bono del Efrario, y encuentra comprador a la par de aque!; es decir, según las condiciones que regulan el mercado de capitales.

Pero, para que esos valores inspiren confianza—cuando menos— que los valores del Estado, es preciso rodear al Instituto emisor de todas las garantias y recursos necesarios para mantener su crédito intacto, ya que ase crédito es condición ine cua non de su existencia

A esto proveen los artículos del proyecto, encabezados con el subtítulo "Privilegios del Crédito», que simpifican los trá mites legales para procurar el reintegro de las cantidades debidas a la Institución.

Porque es de vital importancia, para la estabilidad de mecanismo, que la correlación entre el valor de las cédula emitida y el valor de las hipotecas se mantenga constantemente,

mecanismo, que la correlación entre el valor de la cédula emitida y el valor de las hipotecas se mantença constantemente, como lo es, tambien la condición de que la Institución tenga en su caja, con la anticipación debida, las sumas necesarias par a el servicio semestral de las céduals vigentes.

Para segurar este servicio nuestra Institución, al igual que todas sus congéneres, retiene el primer semestre de intereses y amortización de la suma prestada, y conserva estos adelantos en valores líquidos. En esa forma la Institución pueadelantos en valores líquidos. En esa forma la Institución puede asegurar a los tenedores de sus cédulas el pago puntual,
sin el menor atraso, pues aun en el caso de sobrevenir una
crisis agrícola dispondrá de seis meses de anticipación para
tomar las medidas que la técnica bancaria aconseje.

Es necesario tener presente que los Bancos Hipotecarios
no trabajan con su capital propio sino con los capitales de los
tomadores de sus cédulas y, que por consiguiente, para poder
disponer de esos capitales debe proveer al servicio de intereses
y amortización con una puntualidad absoluta
También debe considerarse que la Institución que deseamos fundar persigue un interis públice y no un interés particular
y ni siquiera fiscal. No busca utilidades en las operaciones;

no tiene accionistas a quienes repartir dividendos, y así pequeño porcentaje que recibe a título de administración y re-servas está destinado exclusivamente, a pagar los gastos del Instituto y a constituir con el sobrante una reserva que le permita reemplazar, en cualquier momento, toda pérdida even-

permita reemplazar, en cuarquier momento, toda perduda eventual que pueda llegar-a sufrir por la desmejora de alguna propiedad hipotecada.

Ese pequeño recargo, distinado a dar mayor solidez al organismo, no disminuye las inmensas ventajas que recibirán, por su medio, los propietarios, los capitalistas y los trabajadores La ventaja de los primeros no se esconderá a vuestra

clara comprensión.

elara comprensión. El agricultor, por ejemplo, hallará los fondos que necesi te para usar de ellos durante un plazo, practicamente indefi nido, y podrá librarse de su deuda con menos de lo que hoy destinaría al pago de los intereses de cualquier préstamo ban-

Un ejemplo práctico pondrá de bulto esta ventaja. Si un hombre de empresa obtiene un préstamo de cien mil colones, tendrá en sus manos los medios de mejorar o ampliar su pro tendrá en sus manos los medios de mejorar o ampinar su pro-piedad y aumentar su riqueza. Pero, esa deuda de cien mil co-lones lo sujetaría hoy a un pago anual del 10 al 12 % en concepto de intereses y además a la devolución de los cien mil colones, en un plazo corto Talguez la existencia del pago cae-ría sobre él en los momentos más difíciles, obligándole a sa-crificios dolorosos y quizá conduciéndole a la ruina. Ahora bien por medio de la nueva Institución, el peli

Ahora bien por medio de la nueva Institución, el peligro de un plazo agobiado, por lo premioso, desaparece, ya que con sólo pagar una cuota inferior al monto de los intereses que hoy paga, no sólo no correrá el riesgo de que se le pida el capital prestado sino que se encontrará al término del periodo del préstamo con que no debe dicho capital, porque lo había pagado insensiblemente merced al mecanismo de la Institución. De un modo práctico ni siquiera habrá pagado así, todo al capital, porque en la suposición del préstamo de los cien mil colones, al 3% de intereses y 26° de amortización, lo único que habrá devuelto de dicho capital, al término del préstamo esto es, a los 20 años, es apenas la suma de € 40 000.00

En cuanto a las ventajas que el Instituto ofrece a los capitalistas, no he de esforzarme en demostrario. Va he hablado algo de ellas.

El préstamo sobre hipotecas constituye una operación moles

El préstamo sobre hipotecas constituye una operación moles ta y peligrosa para el particular, no avezado a la compulsión de escrituras ni a la valorización de propiedades. En el mejor de los casos, hace difícil para el prestatario, cuando no imposible, la recaudación de los fondos prestados, antes del vencimiento del plazo. V en ocasiones, al llegar éste le pone en la molesta posición de ejecutar

La cédula o bono en cambio, le ofrece todas las garantías de la hipoteca, sin ninguno de esos inconvenientes.

No tiene que preccuparse de formular escrituras, de compulsar el cobro de intereses, ni de soportar demoras Lejos de eso, como los bonos que recibe de la Institución son títulos al portador, puede negociarlos en cualquier momento y entrar de nuevo en posesión de su capital.

Ann los mismos Bancos Comerciales hallarán más ventajosas El préstamo sobre hipotecas constituye una operación moles

nuevo en posesión de su capital.

Aun los mismos Bancos Comerciales hallarán más ventajosas esta forma de inversión que las prácticas en sus sesiones hipotecarias. Por medio de los bonos puesen seguir haciendo las inverciones sobre bienes reales, manteniendo al propio tiem:

las inverciones sobre bienes reales, manteniendo al propio tiem' po, en forma casi líquida sus capitales.

El mayor número de actividades que facilita el crédito territorial, aumenta la oferta de empleos remuneradores, da más y mejor retribuida ocupación a los asalariados y al elevar el standart de vida de éstos, aumenta el volumen de las transacciones mercantiles.

Por fin, la aspiración del país por más carreteras, por mejores vias de comunicación, no puede satisfacerse ampliamente si a la par de las carreteras no le producción agrícultor el crédito a largo plazo que requiere la producción agrículto porque de nada sirven las carreteras si no hay productos que transportar y no puede haber productos si no hay capitales que aplicar a la tierra.

Precisa considerar que con la construccion de nuevas ca'

que aplicar a la tierra.

Precisa considerar que con la construccion de nuevas ca'

rreteras, con la refacción del Ferrocarril al Pacifico y su Mue'
lle, con la apertura de otro a tierras vírgenes y feraces como
la de Rio Frío, acrecerá extraordinariamente la demanda de
fondos para fines agricolas.

El Instituto que os propone el Gobierno impedirá el alza

súbita en la tasa del interés que, sin tal Instituto: provocaría
esa demanda extraordinaria de capitales. Rendirá ese servicio
sin perjuicio de haber rendido antes el cuantioso de impedir
que los capitales aportados por el empréstito exterior perma'
nezcan inactivos o se emplem en malas inversiones, por falta
de empleos apropiados.

nezcan mactivos o se empiem en maias inversiones, por lata de empleos apropiados.

Ese establecimiento rendirá respecto al precio del dinero servicio semejante al que nos proporciona la Caja de Conversión recpecto al precio del oro. Tenderá a estabilizar la tasa del interés impidiendo en lo posible, las dificultades violentas, tan desastrosas para los deudores.

En resumen: los beneficios que esperamos del nuevo or estable por appreciano en contrato de capitalistas y deudores en

nn resumen: 10s penencios que esperamos del nuevo or ganismo armonizan los interes de capitalistas y deudores en la forma que condenso en estas linras:

Ventajas del sistema para el acreedor o capitalista:

1 — Dispone de una colocación segura para sus capitales y de un servicio executo de interesas.

y de un servicio exacto de intereses.

1 — Se libera de toda vigilaucia sobre el deudor y sobre la propiedad hipotecada

3.—No se verá obligado a las molestias del cobro ni a los peligros de la ejecución.

No corre el riesgo de una devolución extemporánea

de sus capitales, y

5.—Puede recobrar su capital, en todo o en parte, a su
voluntad, en cualquier momento. traspasando o vendiendo la

voluntad, en cualquier momento, traspasando o vendiendo la totalidad o una parte de sus títulos.

Ventajas para el deudor:

I.—Encuentra capital sin necesidad de recurra a costosos intermediarios

2. - Dispone de largos plazos para librarse.

Colocación de la piedra fundamental de la Escuela "República Argentina" en el Barrio Mexico.

Invitación que hace la Junta de Educación de San José.

El próximo Domingo 21 de los corrientes, a las 9 horas, en la Plaza del Barrio México destinada construcción de su Escuela, ha de colocarse la piedra fun. damental de ese nuevo edificio escolar.

Cree la sunta de Educación que actos de esta trascendencia deben interesar prefundamente a todos los ciuda. danos que de veras sientan cariño por el mejoramiento de la juventud Costarricense y con tal fin se permite excitar cordialmente a todos los miembros del personal docente, sociedades obreras constituidas y centros intelectuales del país y público en general a que concurran a la inaugura. ción de los trabajos de esta nueva escuela.

Por la presencia en dicho aclo, sinceramente rinde las gracias LA JUNTA DE EDUCACION DE SAN JOSE.

San José, Noviembre de 1926.

# VIDA SOGIAL

El 2 de enero se verificará la boda de don Jaime Ortiz con la señorita Talicia Andreoli, acto que cuenta con unúnimes simpatías.

OTRA BODA

El distinguido joven don Humberto 'Gómez y la gentil señorita Anita Alvarado con-traerán matrincaio el 11 de los corrientes. Por su felicidad hacemos votos muy cordiales. LINDA VIATERA

Tenemos el honor de pre Renemos el honor de pre' settarle nuestro saludo más atento ala encantadora seño' rita Sara Maduro quien ha re-gresado de Colombia

En diciembre préximo se verificará la boda del joven don José Sauma, un amigo muy estimado, con la señorita Eli da Rivas.—Para esta simpáti-tica pareja escribiremos siem pre notas muy cariñosas

ACCIDENTE DEL DR. VA-LENZUELA

Sufrió un accidente el médico cirujano dentista, don Mariano Valenzuela, al probar una motocicleta. Hubo necesidad de operarlo anteayer.

Los médicos que lo atien

Los médicos que lo atien' den declaran que está fuera

### La Liga Nacional Nicaragûense protesta ante el Secretaria de Estado Kelog

La Liga Nacional nicaragüense trasmitió ayer el si guiente cablegrama al Secreta-rio de los Estados Unides, Kellog, protestando por la posible intervención en la con tienda nicaragüense.

Ministro Kellog

Washington

No sentimientos de paz, humanidad mueven su gobierno para ultrajar dignidad nicara-güense pretexto contrabando armas mexicanas, sino intereses banqueros representados ministro Dennis. Intervención armada nortea-mericana imponiendo paz inrepresentados

justa traería esta vez guerra montaña nicaragüense dera mando mucha sangre norteamericana.

Por Liga Nacional Nicara-

Luis Ibarra

Presidenie

# Rosabal invitado a jugar en Cuba

Por medio de don Dionisio Facio, el Club Iberia de la Habana invitó a nuestro gran centro medio Eladio Posabal a jugar con ellos durante la temporada de campeonato que en el próximo mes se inicia en Cuba. Ese ofrecimiento se extendía a dos jugadores más. Las gestiones del señor Facio fracasaron per la imposibilidad del señor Rosabal de trasta-darse en la actualidad a Cuba.

Ayer recibió directamente el señor Rosabal un cable del Iberia en que le instan para que acepte la invitación que se le hace y además para que ponga las condiciones que crea convenientes. El señor Rosa convenientes. El señor Rosa bal nos manifestó la imposibilidad de aceptar la invitaeión por sus negocios particu lares, que le obligan a permanecer aquí estos meses, que son los de la recolecta del café, no obstante sus buenos deseos de participar en el campeonato de Cuba.

en obtener crédito, y

en obtener crédito, y
7.—Sólo contrae, en cualquier caso, una deuda de dinero
y nunca, además, una deuda de gratitud hacia el prestamista.
Comprenderéis, señores Diputados, por lo expuesto, que
los proyectos que os somete el Ejecutivo, obedecen a un plan
armónico y gwardan, entre si, la intima relación que deben
guardar las distintas partes de un edificio. Son realmente, sillares del edificio de nuestra grandeza económica
Resta considerar un sólo punto del proyecto: el referente
al apoyo pecuniario que debe dar el Erario a la institución.
Ese apoyo, como podéis ver, es muy limitado: la facultad
de invertir hasta un millón de eolones en cédulas, no significa
un gasto de esa suma, porque las cédulas son valores nego'
ciables productores de interés. En el peor de los casos el gasto se reduciría a la diferencia entre el valor de adquisición y
el valor de venta de esos títulos.

Pero, tanto ese pequeño gasto problemático,

2. — Dispone de largos plazos para librarse.

3. — Se libera de su deuda por medio de abonos parcia' les que representa lo mismo, y talvez menos de lo que se pa garía en otra forma, por intereses solamente.

4. — No está expuesto a ninguna exigencia violenta del pago, ni al riesgo de no obtener prórrogas.

5. — Tampoco queda obligado a esperar el vencimiento para cancelar su deuda.

6. — Da un mayor valor a su propiedad por la facilidad mayores gastos y más fuertes sacrificios en el laudable emperatores de interés. En el peor de los casos el gasto se rabellador de venta de esos títulos.

Pero, tanto ese pequeño gasto problemático, como el de los cien mil colones destinados a la instala' aión, han de aparecer sobradamente justificados a quienes como vosotros, no han vacilido ni vacilado en disponer muchos mayores gastos y más fuertes sacrificios en el laudable emperatores de interés. En el peor de los casos el gasto se productores de interés. En el peor de los casos el gasto se reduciría a la diferencia entre el valor de adquisición y el valor de venta de esos títulos.

Pero, tanto ese pequeño gasto problemático, como el de los cien mil colones destinados a la instala' aión, han de aparecer sobradamente justificados a quienes como vosotros, no han vacilido ni vacilado en disponer muchos fio de precurar el aumento de la producción nacional.

Labores del Congreso

# Acalorada sesión sobre la Escuela de Agricultura

El diputado Ortiz Odi pi. dió se diera lectura a toda la contratación del empréseito. Y el diputado Arjas le hizo ob-servar que el trámite abarcaria mucho tiempo El diputado Ortiz Odi mucho tiempo.

La Escuela de Agricultura.

Conforme lo explicamos aver continuó el debate sobre l Escuela de Agricultura. El se Escuela de Agricultura. El sefior Leiva pronunció un discurso abogando por e proyecto
y haciendo observaciones. El
señor Pinto defendió el dictàmen de mayoría del cual es
signatario y el señor Odjo reforzó su argumentación.

El señor Orlich se opuso al
proyecto de la escuela pidiendo
la creación de un mayor nú
mero de plazas ds inspectores
agricolas y al efecto habló de
sus buenos resultados. Asmismo indicó la convenieucia de
reforzar el departamento de

reforzar el departamento agricultura. En su diseu citó un cuadro comparativo

Fue refutado por il señor

Fernández Rodriguez refutó Fernandez Kodiguez intuo a Orlich y dijo que ese dipu-tado había tenido vocación de medicina siendo enviado por sus padres a un colegio de Checoesiovaquia. Abiert mente se manifesté a favor de la escuela haciendo hincapié en la promesa de los partidos po-líticos para llevar a cabo e

proyecto.

Se dolió de que don Manuel
Coto no fuera solidario con él
sjendo ambos miembros del
partido neutralista.

partido neutralista.

Después de un debate se desechó el dictamen de mayoria.

Puesto en debate el de minoria promovió un discussión
participando los señor s Rodriguez don Pablo, el Dr. Rodriguez, Pinto, Albertazz, Ferdriguez, Pinto, Albertazz, Fernández Ro riguez, Orlich, Bal. todano y ottos.

El diciamen fue aprobado.

La sesión resultó acalorada. El Dr. Rodriguez refutó la cuestión de los inspectores ha

pero en relación con el medio y con las condiciones del país. Refi éndose a la agricultura dijo que el Parildo Agrícola tenía en sus proyectos la fundación de un ministerio agrí-

El señor Pinto contestó d . ciendo que entre los membros del Partido Agricola no había dei Partido Agricola no habia agricultores y que todo se reducia a un simpe nombre. Refutó el plan de la escuela exponiendo el caso desde el punto de vista económico y refiriéndose a los campos de ensayo citó el caso de Guada lupe como un fracaso y a que costaba dos mil colones man xana, habiendo comprado el, an mejores condiciones, a raen mejores condiciones, a ra-zón de setecientos Agre ó que algo sospechoso existia en esos manejos y a acé el plan de una escuela en la capital caii· ficando de nocivo el resultado. El señor Presidente refutó al

El señor Presidente refutó al señor Pinto pidiéndole que econcretara sus cargos y le citó el caso de don Gordiano Fernández el cual compró tierras en ese iugar a dos mil colones manzana. También aludió a una compra de don Chepe Esquiyel al mismo precio.

Explicó el señor Pinto que el señor Fernández se había visto precisado a la operacio dadas las condiciones de spinca y reforzó aus argumentos.

El señor Alvarado Quirós replicó al señor Pinto manifes sando que el partido republica-se llamaba así aunque en Co-

# Cerca de la solución

ta Rica no existía el partido monarquista y defendió un punto del señor Pinto en cuan to a la derrota de su parti do agrícola era el triunfador de la jornada pasada pero que ello no venía al caso para una Por fin se aprobó el dicta

tamen de minoría reservándose para el lunes la discusión de

A la salida de la sesión el señor Pinto, muy exaltado tu-vo un ligero incidente con el señor Orlich.

#### **Pasaportes**

Humberto Gei Bernini, ita liano, para Estados Unidos. Lloyd D Ronds, americano,

Juanita Borbón de Sánchez, e hijos costarricenses, para Panamá.

Rafael Angel Arroyo, cos

Raiaei Angel Arroyo, cos-tarricense para Panamá Friedrich Meyer, alemám, para Alemania Dolores Toledo López hon

dureñs, para Estados Unidos. Maximiliano Páez León, guatemalteco, para Guatemala.

Hemss dejado adrede pasar unos días sin ocuparnos de los contratos bananeros en dis-cusión, deseosos de que la opinión pública se pronuncia-ra por boca de aquellos ciudadanos que, por ocupar promi-nentes posiciones, o por ha berlas ocupado, parecen ser los llamados a comprender mejor los alcances y la tras' cendencia de los problemas

del Estado.

Haciendo un balance de lo
dicho hasta hoy, nos confesa
mos satisfechos de habernos
puesto al lado de los contra
tos, sin parar mientes en
posibles malidencias, de que nunca está libre quién adopta una decisiva línea de conduc

del Estado.

Nosotros hemos comprendi-do que el interés nacional es' tá cifrado, en euanto a este negocio conereto en que se define de una vez la situación del Estado con la Compañía Frutera Y sostenemos que Frutera Y sostenemos que los contratos constituyen una buena solución.

Comprendiéndole así, no va Comprendencie asi, no va cilamos en hacer de lado te' motes que no deben quienes pretendan influir en las deci' siones de la opinión, y eogi' mos desde el primer momento la defensa de los contratos¿Qué se ha dicho contra e' llos en los días de dura dis' cusión?

Analicemos el estado del

A nuestro entender, dos pa ladines ha tenido frente a sí la Compañía Frutera: la Liga de bananeros, y el ex Presi de bananeros, y el ex Presi' dente don Alfredo González

Ambos contendientes mere cen respeto; la Liga, porque está defendiendo legitimos in está defendiendo legitimos intereses de sus asociados; el
señor ex Presidente, porque el
hecho de serlo, implica el respeto de los ciudadanos. y porque, además, el señor González Flores es personalmente
acreedor a toda consideración.
Pero bien ceuáles son las
pretensiones máximas de esos
dos paladines?
Recientemente las hemos

Recientemente las hemos

La Liga de bananeros aca La Liga de bananeros aca-ba de publicarlas oficialmente, y ellas, a nuestro entender na da tienen que merezcan su re-chazo de plano; muy al con trário; constituyen una base de transacción razonable, que sin duda merecerá la atención de

la Compañía. El señor González, en su exposición de ayer, en tres ar tículos de una posible ley,

sus aspiraciones.
Entonces una ligera varian

te en los contratos que se outen armonizarían todas

Los bananeros piden que se

Los bananeros piden que se fije el precio de su fruta de acuerdo con el mejor precio que en otros países los productores de bananos.

Recientes publicaciones nos han dicho que el mayor promedio lo obtiene el banane ro de Costa Rica a los precios actuales. Quiere decir que se pide simplemente una fijeza pide simplemente una fijeza en el precio actual, a la que suponemos no tendrá inconve niente en acceder a la Compa ñía

fifa.

Pide también la Liga de
Bananeros una diferente re'
glamentación del recibo y re'
chazo de la fruta. Esa cues.
tióp, que podemos considerar
secundaria, sin duda alguna
puede tener satisfactorio a rre'
ello.

¿Qué pide don Alfredo Con

como precios para la fruta los que actualmente paga la Com' paūía.

Parècenos; por consiguiente, que se trata sólo de agregar que se trata sólo "de agregar a los contratos o a la ley de exportación una cláusula que obligue a los exportadores de fruta a pagar determinado precio a los productores.

Entendemos que tal pretención nada tiene de inaceptable, lo que hace creer en las posibilidades de un arregio.

Sostuvimos y sostenemos

Sostuvimos y sostenemos que la única concesión que se hace a la Compañía, en los contrates, es la de garantizar por el término de los mismos que la industría y cultivo de bananos no podrán ser gra-bados con <sup>o</sup>tro impuesto que el de dos centavos oro por raimo que se exporte. Observamos que nadie se

pronuncia contra esa concesión'
El propio señor González
Flores, cnya animadversión para la Compañía es notoria, to-

como base los dos centavos

El señor González, con mu-cha razón a nuestro ver, da mayor importancia a las condiciones del productor na-cional de bananos. Claro está que ese es un buen punto de

que ese es un buen punto de vista, ya que de lo que se frata en la actual evolución es de fomentar el cultivo y producción de fruta, y no de resolver un problema fiscal. Nos hubiera alarmado el empeño de establecer un impuesto mayor, empeño que la ría pensar a la Compañla en las consecuencias del presidente, poniéndola en un trance de las consecuencias del presidente, poniéndola en un trance de resistencia inconveniente para la buena solucion del a unto. Pero nó; nadie parece colocarse en situaciones de intransigencia, lo que hace consecuencia de la consecuencia del consecuencia de la conse

fiar en un avenimiento favo rable para todos.

Hecho encontramos que na die discrepa en cuanto al pun-to primordial el impuesto. conserva e cuanto al punto primordial el impuesto.

Croncrétase centonces el punto de mira a los precios de la fruta. Y en ese terreno paré cenos que no sera adiffi lle garse a entender

Aunque como al como de la como de

Garse a entender
Aunque, como el señor
González, consideramos que no
es función del Estado inmiscuirse en los tratos entre comprador y vendedor; si se cree indispensable garantizar la si-tuación de los bananeros en buena hora que se garantiea. y todos de ello nos alegramos, Pero, como ya en su opor

tunidad dijimos, lo primordial es contemplar los intereses generales y esos intereses se contemplan, dando un impuiso decisivo a las nuevas 'planta' ciones y, para que tal impulso sea eficaz, es preciso que quien haya de emprenderlo cuente con una estabelidad fiscal que lo ponga a cubierto de futuras alternativas, peligrosas para

una empresa que cuenta ya con demasiados peligros. Mas, sólo queríamos hacer notar que la situación de los negocios pendientes no esta muy lejos de una favorable

## Dr. Sacasa protesta por el reconocimiento del Salvador al al Gobierno de Adolfo Díaz

Don C odomiro Úrcuyo recibió ayer el siguiente cablegra ma le trasmtió ei Dr. don Iuan Bautista Sacasa.

San Tosé.

Para que lo ponga en conocimiento del Exemo. señor Pre' sidente Jiménez, trascríbole ei siguiente mensaje: Guatemala. 18 de nov. de 1926. Ministro Relaciones. San Salvador. Los términos del mensaje de esta fecha en que se ha tenido a bien comunicarme el reconocimiento que su gobierno kace de don Adolfo Díaz como Presidente de Nicaragua obligame imperiosamente a rechazar la gravisima responsabilidad histórica samente a rechazar la gravisima responsabilidad histórica que por misilencio caería sobre mi como cómplice o sugerente de ese reconocimiento que está en pugna con ,la Constitución pa tria y los Tratados Centroamericanos. El telegrama en que se sin condición al servicio de la dignidad de Centroamérica mis títulos a la Presidencia Constitucional de Nicaragua, tiene como antecedente expresamente consignado en el mismo evi tar la amenaza del reconocimiento del Sr. Diaz; fruto del gol-pe de estado de Chamorro; dando así a los igobiernos centros mericanos la oportunidad de buscar el conflicto de Nicaragua una solución compatible con la doctrina de los Pactos de Washington de 1923. con el prestigio de nuestros [pueblos y con el honor de sus gobiernos.

Nunca pude imaginar que noble propósito que me im\* pulso a dirigir mi comunicación aludida, se utilizara como fundamento para justificar la irregularidad denunciada al go bierno de hecho del señor Díaz, nacido de una situación noto riamente inconstitucional, violatoria de los principios incorpo rados en los Pactos en referencia y la cual ha promovido, con toda insticia la protesta armada de las nicaragüenses. Al ex presar así el sentimiento que naturalmente me causa tan extra na resolución, formulo a la vez mi protesta en nombre del pueblo nivaragüense que mira con sorpresa la actitud asumida por el go

bierno de esa república hermana. SACASA

# Compañía Radiográfica Internacional de Costa Rica

Tenemos el gusto de anunciar al Comercio y al Público en general un nuevo servicio que inauguramos hoy con los Estados Unidos y Canadá denominado

# Carta Radiogràfica

que viene a aumentar las facilidades existentes para comunicarse con dichos países

Con este nuevo servicio tenemos en vigencia pues las siguientes clases de servicio.

URGENTE	Tarifa Triple			
DIFERIDO	Mitad del corriente			
CARTA RADIOGRÁFICA	Tercera parte del corrier			

CARTA DE FIN DE SEMANA... Se detalla al final

URGENTE.-Los mensajes urgentes se trasmiten con preferencia a cualquiera otro mensaje.

CORRIENTE.—Los mensajes corrientes se trasmiten por orden

de antelación en el depósito.

DIFERIDO. - Los mensajes diferidos se trasmiten después de los corrientes. Deberán ser escritos en lenguaje corriente y llevar el prefijo LCO, LCD o LCF que se cobrará como una palabra.

CARTA RADIOGRÀFICA.—Estas cartas están sujetas a las mismas condiciones especificadas para el servicio diferido. Pueden ser depositadas durante el día y su entrega se efectuará en la mañana, del día siguiente. Deberán llevar el prefijo CLT, que se cobrará como una palabra. Se acepta el uso de direcciones y de firmas registradas.

CARTA DE FIN DE SEMANA.-Estas cartas pueden ser depo sitadas durante el curso de la semana y hasta las 12 de la noche del sábado para ser entregadas en la mañana del lunes siguiente. Deberán llevar el prefijo WLT, que se cobrará como una palabra. Se acepta el uso de direcciones y firmas registradas. Este servicio se podrá usar con los Estados Unidos y el Canadá. La siguiente tarifa es aplicable a esta clase de servicio para lo cual se estimará como minimo 20

Ciudad de Nueva York	10	cts.	oro	por	palabra
Nueva Orleans		,,	***	,,	"
Otros lugares de Estados Unidos Alberta, Colombia Británica, New Foun-		,,			"
land, Saskatchewan	12 1	"	,,	,,	,,,
cocia, Ontario, Principe Alberto (Isla) y Quebec					and an A

# llegalidad

con réspecto al caso de Nica-ragua venía orientándose des-de un principio por los fueros limpios de la COTSTITU de un prison.

limpios de la COTSTITUCION. Sacasa es el Vicepre
sidente, Solórzana el Presiden
te; tal fórmula está aceptada
por los hombres de sentido
común, de buena fe, amantes

por los hombres de sentido común, de buena fe, amantes sinceros de la justicia.

La política tiene sus juegos y cabriolas entre los insinceros y saltimbanquis del poder algunas veces: pero, hoy en día en el caso de Nicaragua no hay lucra a juegos malabares: hay lugar a juegos malabares: la cosa es tan clara como la luz del sol, que los ilumina a todos

todos es conocído el or qué del no reconocimiento general Chamorro, por parte del gobierno norteamericano.

Fácilmente será comprender, el porqué, del no reconoci:
miento de don Adolfo Diaz
dentro de la constitución de
Nicaragua, dentro de la lógica,
sobre la política que desde un
pricipio adoptaron los nortea-

merícanos.

Don Sebastián Uriza,
quien eutregó el poder el ge neral Chamorro, convocó e Congreso de don Carlos So Congreso de don Carlos Sollotrano, para entregar la presidencia, al que sailere nombrado por dieha Institución representativa del pueblo. El hecho en sí, indica que para los efectos del caso, se desconoció al Congreso de Chamoro; ahora bien, Adolfo Díaz era Senador del Congreso des-conocido, ilegal. Cómo enton-ces pudo ser nombrado por el Congreso legítimo no siendo miembro él, de ese seno? Se alega que no estando El Pre-sidente ni el Vicepresidente se recurse segunas según la leva. recurre siempre según la ley, a los designados que en este a los designados que en este case no están en el país—y a falta de ellos a los senadores. Muy bien: pero Adolfo Díaz no es senador del Congreso de don Carlos, sino del de Chamorro, que por el mismo acentecimiento que relatamos se desconoce. se desconoce.

¿Cómolpués dentro de la ra zón puede ser reconocido como Presidente legal don Adolfo Díaz?. Eso no se concibe. Que es posible, sí. Atropellan do inicuamente las leves y la iusticia

Los norteamericanos han procedido desde un principio en línea recta, esperemos lle-gue así hasta el final. En las conferencias de paz la intran' sigencia de los conferencistas impidió un acuerdo patriótico, entonces los norteamericanos impusieron a Chamorro por ilegal, mi siquiera a un ter cero. ¿Porqué entonces ahora, van a imponer a Díaz-igual' mente ilegal — y además, que no reúne las condiciones que el pueblo de Nicaragua desea en sus nobles aspiraciones?.

FRAY VERIDICO

A nuestros suscritores de San José hacemos saber, que nues' tro exclusivo agente de circulación en esta ciudad es don

\*\*\*\*\*\*\*

Amado Benavides H.

\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*

### Teatro Adela

Para las dos tandas de hoy en el Adela, a las siete y a las ocho y media de la noche respecti vamente, se llevarán al lienzo revelador por su orden las cin' tas Paramount de gran escuela que se titulan «Abierto to da la Noche, con Viola dana y Raymond Griffith y \*La Horda Maldita, con Jack Holt y Lois Wilson, ambas entretenidas y sugestivas pasando la acción de la primera en un velodromo parisiense y la segunda en los vastos campos de Norte América en la fabulosa, época de las bú falos en lucha abierta contra el hombre civilizado. Las funciones de mañana

Las funciones de mañana domingo son todas muy intere-santes, y el programa detalla do puede leerse en la sección de auncios teatrales, descollan-do la presentación de Carlos Chaplin en su obra cómico-dramática «Rn Pos del Orc»

Plan para la financiación v zación técnica de la pavimenta ción, reforma y amplición de 103 servicios de cañeria y cloacas de San José

La Secretaría de Rstado en el Despacho de Gobernación y Policía está elaborando un Policía está elaborando un plan general para la financia ción y realización técnica de la pavimentación de nuestras calles y de la reforma y am pliación de los servicios sa nitarios, de cañería, cloacas y alcantarillado de San José.

Este plan, que según hemos sido informados es de lo más completo, será terminado en la próxima semana y preséntado luego al conocimiento de la Corporración Municipal y de las Comisiones Ténicas.

Por fin vamos a ver resuel tos esos dificiles problemas, cu

tos esos dificiles problemas, cu ya feliz solución es de ur gente nesesidad 'para el or' nato y salubridad de nuestra capital.

## El estreno de "El Nacimiente de | Una Nación" fué un exito estruendoso antenoche en el Moderno

El cinematógrafo, como arte nuevo que es y que por su plasticidad y realismo va convencieno poco a poco hasta a sus más irreconciliables ene migos, los admiradores exclu sivos de teatro hablado, podrá sivos de teatro nablado, podra tener sus creyentes y sus in: crédulos en todas partes, pero es un hecho que viendo una película magna como la que se estrenó anoche en la panta-lla del Teatro Moderno, se revela a todos los espiritus ob servadores como un verdadero prodigio de la técnica contem poránes y como un vastísimo campo de acción artística, del cual no puede ya desentender-se el ingenio humano.

se el ingenio humano.

Mo refiero a la gradiosa,
formidable, maravillosa y bella
cinta de D. W. Criffith que
lleva el título de "EL NACIÓN"
y que todos los que concurrie:

se a dista fundada de mada ron a dicha función de moda estuvieron acordes unánime' mente en proclamar como algo de lo más notable, si acaso no lo mejor y más portentoso que, como obra maestra del cinema, se haya importado hasta hoy en Costa Ri a.

«El Nacimiento de una Na efectivamente. uno de esos celuloides que por su grandeza, por su alta inspira ción, por la suntuosidad con que han sido montados, tienen un verdadero sentido de eter nidad, comparable al de cual quiera de los grandes monu' mentos que en todo otro as mentos que en todo otro as pecto de las actividades terre nales haya levantado la inte-ligencia superior del hombre-

Igencia superior del nombre.
Con un asunto de intenso
valor sociológico e histórico,
que concierne a la formación
y organización del coloso de
las naciones que se llama Estados Unidos de América, y
con un irresctricto amor a la perfección de los más peque fios detalles, para llegar po este medio a la absoluta majes tad y pureza del conjunto, el director Griffith, revelando los tesoros de su celebración ge-nial, ha dado en la aludida nial, ha dado en la aludida film la medida no sólo de lo que el cine puede ya como re' curso de expresión humana, sino también de lo que podra dar de sí en lo futuro para asombro de las generaciones

asombro de las generaciones que han de sucedernos. El reparto es de astros y estrellas, de secundantes selec-cionados con rigor y de extras que han deb do soportar largos ejercicios para desempeñarse en la forma intachable en que los han hecho. Momentos hay en que la escena parece un

un nas vivo de pri pai vivo de humanidad pues desfilau ante la mirada sorprendida y estática del presencial, dieciocho mil personas que sólo un generalisimo del sétimo arte. como Griffith, puede haber manejado y movido con la presisión alcanza da Tres mil caballos desfilan en un cortejo de encapuchados del Ku Klux Klan y personas najes históricos, junto a los protagonistas de las aventuras de amor y guerra que inspira ron la obra, le dan a ésta un tono de epopeya que es algo de lo más grato en la proyec ción

Los cuadros las fotografías, los variados episodios, las cin co mil escenas distintas que al precio de un millón de dólares precio de un millón de dólares o cuatro millones de colones llenan el celuloide de gran me-traje, no tiene una sola tacha ni una sola mácula o defecto para el más exigente de los criticos y consegue esta base exigente de los sobre esta base criticos; y es sobre esta base que se ha dicho en todas par tes que este fotodrama insupetes que este fotodrama insupe-rable es una absoluta maravi lla en todos los aspectos en que se le juzgue. Con el mayor entusiasmo

Con el mayor entusiasmo vengo a recomendar, pués, al culto público costarricense la supercinta «El Nacimiento de una Nación», como el más de licioso especiáculo del momento y como una de las produccio nes cinematográficas que nin una percena civilizada deba ráficas que nin civilizada debe guna persona civilizada debe dejar de ver, porque viéndola tendrá las mejores impresiones que la pantalla puede dar y recibirá ua enseñanza utilísima tanto en lo material como en lo moral.

FLOR DE LIS

V. M. Salazar& Co.

LIMON, C. R.

Oficina de Negocios en General

Casa de piedra frente al Comisariato de la United Fruit Company

**CEMENTO (** 15.50

Adela v. de Jiménez e hijos

## Comisión de Fiestas Cívicas de San Josè 1926-1927

## Cicitación para la ornamentación e iluminación del Parque de Morasán

Se oirán propuestas hasta el 20 del presente mes para la ornamentación e iluminación, durante los cua-tro días de Fiestas Cívicas, en la Avenida de las Da-mas, en el trayecto comprendido entre la esquina de nominada de Rosés y el edificio de La Arena, inclu-yendo el arreglo del Templo de la Música y si posible fiere, iluminación en los árboles situados en los cua-dros de la parte Sur del Parque de Morazán, bajo las bases siguientes:

bases siguientes:

1) Los licitadores deben acompañar el plan y res'
pectivos diseños.

2) Indicarán 'l número de bombillas que colocarán,
que no debe ser menor de 3500 ni mayor de 4000, y
cuyo voltaje será de 50 w.

3) Están obligados a presentar, para Barantía de la
Comisión, una constancia de alguna de las empresas
de 'nergía eléctrica declarando que cuenten con la

Comisión, una constancia de alguna de las empresas de inergia eléctrica declarando que cuentan con la fuerza respectiva, a sí como todo lo indispensable para dar ese servicio.

4) La Comisión se reserva el derecho de controlar debi damente la instalación y lo demás que crea conveniente acerca de este servicio.

5) Deben indicar con precisión el valor por el cuaj hacen el servicio, pudiendo, si lo creen del caso, desindar en su propuesta tanto el servicio de ornamentación como el de alumbrado.

Se hace saber a los licitadores que en poder de la Comisión del año próximo pasado se encuentran algunos materiales que pueden utilizarse y que de bacerlo serán valorados por peritos y su monto se deducirá del valor general del contrato pasando tales materiales a poder del licitador

## Cicitación para las exhibiciones cine-matográficas

También se oirán propuestas, hasta el 20 de los corrientes, para las exhibiciones cinematográficas du rante los cuatro días de fiestas, bajo las condiciones siguientes:

1) El licitador se comprometerá a poner dos apara-tos de buenas condiciones.

tos de buenas condiciones.

2) Los operadores deben ser peritos en el ramo.

3) Se especificará en las propuestas la calidad de películas que se exhibirán, nacionalidad, si es posible, con indicación de los nombres de algunos artistas conocidos tanto cómicos como trágicos, que interpreten las obras que se exhibirán.

4) El número de annacios comerciales entre rollo y rollo no podrá exxeder de tres y su exhibición no será macor de un minuto.

será mayor de un minuto.

5) El programa de cada noche, en cada aparato, no bajará de 1500 metros de cinta, que deberá estar en buenas condiciones.

6/ La instalación y colocación de pantallas será por cuenta del licitador, debiendo quitar éstas todos los días a fin de que no obrtaculicen la verificación de los otros espectáculos.

otros espectaculos.

Los sobres para esta licitación se dirigirán al Secretario de la Comisión de Fiestas y deben indicar claramente a qué servicio se refieren,

La Comisión se reserva el derecho de rechazar todas

las ofertaa si ninguna conviniere a sus intereses.

SANTIAGO GUELL-MANUEL CHAVES BRENES

Presidente

Secretario

# NOS QUEDAN

unas pocas acciones de nuestra

## SERIE NAVIDAD

**Cuota semanal TRES COLONES** 

Pida informes en la

IDUSTRIA FRANCESA

### Apertura de los cursos escolares en el Guanacaste

En la primera semana del próximo mes de diciembre se-rán abiertos todos los cursos escolares de la provincia del Guanacaste Con tal motivo muchos de

Con tal motivo micnos de los maestros de aquellas es-cuelas, que habían venido a pasar sus vacaciones a esta ca\* piatal, preparan su viaje de

Algunos de esos maestros oprovecharon sus vacaciones aquí dando clases particulares.

uno de esos señores nos informó ayer que la asisten cia escolar en el Guanacaste es bastante regular, gracias a la ayuda que les prestan las

#### REAL ESTATE REAL ESTATE TAYLOR & CIA.

FINCAS - CASAS - LOTES - CASAS PARA ALQUILAR ETC

La única compañía en el país que usa el Código del National Real Estate Associatión que exije Buena Fe Honradez y servicio APARTADO 679 Frente al HOTEL FRANCES TELEFONO 1156

# Para la Directiva del Centro El Presidente Goolidge y el Internacional de Trabajadores

Quise guardar silencio ante la oligarquia que hoy impera en «El Centro Internacional de trabajadores de Cartago», al cancelarme mis credenciales de fiscal y socio de dicha Institución, sía más discusión y trámite que la queja que un minembro de la Directiva formulera de un incidente personal que en la calle tuviera con él, Quise quardar silencio, repito de en la calle tuviera con él, Qui-se guardar silencio, repito, de de ese asunto, harto molesto pa-ra mi, poniéndome de esta ma-nera por encima de tanta mez-quindad y sobre los que en forma tan gratuita patrocinaron mi destitución, pero consecuente con mis propias ideas que siem' pre han iu minado contra las autocracias, máxime cuando por ser ignorantes, son inconscientes, me veo obligado a sentar mi

me veo obligado a sentar mi enérgica protesta.

No es presisamente que proteste por mi destitución, eso me tiene sin cuidado porque no encarno más que el simbolo de la insensatez de los que hoy hacen de directores del Centro Obrero que me ocupa. Protesto sí, por el funesto precedente que se sienta. sí, por el funesto precedente que se sienta. Hoy se hace con uno que no le da interés al asunto porque

le da interés al asunto porque conoce la fragilidad de quienes así procedieron, y por que sa:

#### Mañana domingo se estrenará en el **Teatro Moderno** la cinta EL GORREO **AEREO**



Durante tres noches seguidas la pantalla del Teatro Moderno estado ocupada con la proyección tres noches consecuti.
vas repetida (de EL NACIMIENTO DE UNA NACION, a tal extremo ha llegado el en-tusiasmo del público por esta obra monumental de Griffith que podrá verse hoy todavia, antes de su salida al circuito. Mañana se estrenará una sim-pática producción Paramount titulada EL CORREO AEREO, (The Air Mail) que interpretan con mucha discreción, elegancia y tecnicismo Warner Baxter y Billie Dove, quienes conquis-tan la admiración del público desde los primeros pasajes de esta comedia dramática de mo-dernísimo estilo, en la que se cumple estrictamente la famosa ley de los aviadores norteame-ricanos al servicio de la nación, de que "ni el viento ni la lluvia ni la nieve, detendrán al piloto aéreo en su vuelo", pues como el título lo sugiere, se trata de una aventura de amor y valor ocurrida entre aviadores y aviatrices que nos deslumbran con sus proezas a gran altura. Muy bonito éxito.

#### Cartago de

be perdonar todas esas torpezaa; pero mañana se seguirá proce-diendo de la misma manera, quizá con la persona que sin ser socio, siquiera, tuvo la suerte de sugestionar una Directiva y triunfar en sus malévolas ideas, y lo que es peor todavía con-tra los verdaderos socios, con mengua para una sociedad por mil titulos digua de mejor suer-

Para destituir un socio en la forma brusca, como se ha he cho, debieron los distinguidos señores miembros de directiva, contener por un momento su encono personal y nombrar antes de proceder una comisión que ivestigara hasta qué punto que revestigata hasta que punto revestía la gravedad que se le quiso dar y se le dió ai sunto puramente personal el cual se arregió satisfactoriamente me-diante una visita que el ofendi do me hizo en mi propia casa cuando aun no se había apro-bado el acta que contenía tan honroso acuerdo para esa so-ciedad. Por otra parte yo nun' ca he creído que los miembros de una directiva como esa, sean inmunes. A mí ni siquiera se me ha oído ni se me invitó como es costumbre en casos como es costumbre en casos de esta indole a responder de los cargos que se me lanzaban, sino que se procedió con supina violencia porque se quería bajo cualquier pretexto ya todo trance, deshacerse de mis in fluenciac dicestre. fluencias directas en los mane-jos internos de esa Socied; les repugnaba mi enérgica labor, como Fiscal, y prueba de ello, la serie de incidentes que uno a uno se vinieron sucediendo por mis sanos intentos que la caraca uno se vimeron sucediendo por mis sanos intentos que las cosas marcharan extrictamente dentro del carril de los estatutos que son la brújula que señalan el derrotero que debe seguir to-da sociedad bien constituida, Recuérdese la creación de la famosa lunta abbiera de la

famosa Junta, gobierno absoluto en los negocios de esa Sociedad, cuya creación fué inspirada con el úsico intento de cercenar mis atribuciones de Fiscal, las que según reza en los estatutos son según reza en los estatutos son concluyentes y nadie puede invadirlas, a no ser con una reforma a los mismos estatutos, con simples acuerdos, Sin embargo, comprendiendo yo la zancadilla que se me quería echar, opté por retirarme de las actividadas del Centro sin hacer incidente para dejarlos obrar a capricho.

Luego, la jaconscenencia no

obrar a capricho.

Luego, la iaconsecuencia 116
mayor. El señor Presidente con
quien he tenido el penoso incidente que motiva estas cosas,
reclame, según se informó particularmente, mi presencia en
las reuniones, teniendo para mi
frases fuertes. Sabedor yo de
ello, envié una carta a la di-

rectiva, que si bien las circunstancias me impedían llenarla de adulaciones para tan distinguidos camaradas eslo cierto que fué escrita en térmi nos suaves y claros en los que pedía, si se deseaba que volvie-ra a colaborar en mi puesto de Fiscal, una explicación de las atribuciones que me señalaban los estatutos, si era que yo con mis enérgicas actitudes me ex-tralimitaba, pues a la vez no quería ser una figura decorati va. Par toda respuesta tuve una carta insulsa, en la que se retrató de cuerpo entero la mala voluntad hacia mi perso na de quien la redactó, no de na de quien la redactó, no de quien la firmó, y en la que an tes de contestarse mi consulta se me decía groseramente que se me decia groseramente que si quería volver al centro, que volviera y si no quería volver que no volviera, que ambas coasa seria igualmente recibidas. Ante esta situación, quienes entienden de delicade za personal, podrán imaginar mi estado de ánimo para tan conspícuos compañeros de di-

Después, como para remarhar el clavo sobrevino el incicente de que se ha dado médito para mi destitución, sinsaber yo qué artículo de los
estatutos o reglimentos han
han invocado para tan sabia y
equitativa medida.

Para terminar digo sin odios
ni enconos, que hoy me hago
la reflección de que el Centro
Internacional, con el que un

Internacional, con el que un dia con justo derecho blasone no ha existido y que sobre las ruinss de ese compañerismo que también una vez soñé, florecen hoy más que nunca nuevas energias y ansias de renovación.

Luciano Arias

Cartago, 10 de Nov. de 1926.

Nota: Esta carta-protesta iba Nota: Insta carta-protesta iba a ser leida por su autor en la sesión de dicha colectividad en la fecha que lleva, pero desgraciadamente, cosa que hace mucho tiempo no sucede, no hubo quorum.

### Presupuesto extraordinario por ¢ 15.500

Ha llegado a la Inspección General de Hacienda Munici pal, para su tramitación, en el segundo presupuesto extraor dinario de la Comisión Técni ca de Funtarenas.

Este presupuesto es por la suma de © 15 500,000 que se destinarán a reparaciones en el Matadero y Mercado Muni-

# Hamburg Amerika Linie

RUGIA

de 6615 toneladas

saldrá de Limón para Puerto Barrios, Livington, el

28 de Noviembre

LLEVANDO PASAJEROS Y CARGA Se avisa a quienes deseen ir a Europa via New York que pueden encargar sus billetes en esta agen-cia de Costa Rica.

De New York para Hamburgo, vía puerto francés e inglés en los magnificos vaporos Albert Ballin, Deutsch-land, Cleveland, Resolute, Hamburg y Reliance.

Para más informes:

San José-Limón Victor Fabian

Agente-

Puntarenas Luis Casalvolone

Recientemente el Jefe del Gobierno de los Estados Uni-dos de Norte América, en un banquete de la Asociación de Agencias de Anuncios, pro-nunció un importante discurso reconociendo el valor que el

#### Teatro Moderno

Theatre Name and Date Here



"The Greatest Picture Ever Made"



D. W. GRIFFITH

18,000 People 3,000 Horses 5,000 Scenes



Hoy se termina en el Teatro Moderno a las siete p. m., con los tres episodios finales 13, 14 / 15 la proyección monumental de la serie arrow de oro: «El Tratado de Paz», que interpritado magistralmente por Jack Perrin y Marilynd Mills, ha llamado tanto la atención del público esta semana. A las 8 30 se volverá a dar 5El Nacimiento de una Nación», la emocionante obra maestra de Griffith que llena de admiración a todos los espectadores, revelándoles una vez más con fuerza incontrastable tadores, revelándoles una vez más con fuerza incontrastable el maguo poder de expresión del cinematografo, para toda clase de asuntos, aun los más arduos de la historia y de la sociología como el que por un conjunto de artistas notables se desarrolla en esta suprema creación del ente musuprema creación del arte mudo que recomendamos a todos nuestros amigos

del comercio y de la industria-El, aprovechó esa oportunidad para manifestar que si bien en esa nación era donde el anuncio había alcanzado mayor per fección, era susceptible de me-joramiento y hacía un llama' miento a todos los Agentes de la Asociación para que trata ran de perfeccionarlo. Un im portante propagandista del Anuncio el S. Hollopeter, siguiendo la tesis del Presiportante dente Coolidge dice que «mu chas de las más salientes ins-tituciones mercantiles han he-cho su fortuna casi por com-

pleto debido al anuncio».

Y así es en efecto. Los comerciantes modernos le dan gran importancia a la propaganda de los artículos que expenden, y tal propaganda, cuan do se hace a base de honora. penden, y tal propaganda, cuando se hace a base de honorabilidad, da el triufo, si el anuncio responde a las excelencias
del artículo que se desea introducir en el Mercado. Ril
anuncio honrado trae la buena
calidad de la mercaderia, y entonces difinidirlo, de modo
que sea conocido por la generalidad, constituye la base de
un negocio próspero.

rantad, constituye la base de un negocio próspero.

Las casas más importantes son las que mejor anuncian. Estudian el gusto del público, explotan las lecturas humorísticas, se aprovechan de la cariticas, se aprovechan de la cari-catura, y obligan a que sus artículos sean unánimente co-nocidos obsequiándolos al prin-cipio. Después, el público, si se convence de que son bue' nos, los solicita y ya en este camino la mercadería se de fiende per sí sola. acuncio tiene en el desarrollo

El modo de arreglar una rentana, de colocar la mercadería en los escaparates, redactar las gacetilas y los avisos fijos, las frases llama-tivas, son características del arte de anunciar a lo cual se dedican de modo especial no pocos individuos en los Estados Unidos y en algunas otras naciones de significación co

Los gastos que ocasiona el anuneio son pronto reembolsa-dos por el artículo que se desea vender, si es de buena calidad, y así es que sin vacilaciones puede decirse que el mayor éxito del anuncio está en la honradez comercial. Por laciones eso las falsificaciones son per seguidas duramente por leyes comerciales a fin de ásegurar la Ebuena fe tanto del vendedor como del comprador-Recordamos, a propósito de

este comentario, que hace al-gún tiempo don Miguel A. Castro Carazo publicó Castro Carazo publicó entre nosotros un importante folleto haciendo ver la importancia de desarrollar el anunció en forma científica, tal y como se hace en la poderosa nación se nace en la poderosa nación del Norte: y es de esperar que se intensifique la propaganda entre el comercio a fin de darle mayor desarrollo a esa actividad que va en provecho directo para todos los que se dedican al comercio, a la industria y a la agricultura.

EL DUENDE NEGRO

CAMPO CEDIDO

#### Partido Republicano Directiva Cantonal de

Presidentes Honorarios: Don Leonardo Rodríguez R., don Francisco Acevedo Carranza, don Arturo Dobles Alvarado, don Salvador Bendaña Zamora don Pedro R. Alvarado Rivera, don Hermenegildo Medrano, don Perfirio Rovira Ruiz.

Presidentes Hfectivos: don Antonio Garnier Bustos, don Luis Morice Belmonte, don Pastor Díaz ú, ap.

Vice-Presidentes: don Carlos Fáerron Suarez, don Lisímaco Rovira Ruiz, don José Angulo ú ap. don Ramón Valdelomar Abedón, don Julio Castillo.

Secretario: don Gonzalo Armas Chinchilla Presidentes Honorarios: Don

mas Chinchilla Prosecretario: don Fernando

Wells Cerdas.

Tesorero: don Pablo Anto-nio Rivas Alvarez-

nio Rivas Alvarez-Jefes de Propaganda: don Ismael Umaña R., don César Centeno Cañas, don Alberto Garnier Alvarado. don Moisés Vargas Alvarez, don Guiller-mo Ruiz Jirón, don José Var-gas Alvarez, don Francisco Abrased don Crangrio Centilla.

gas Alvarez, don Francisco Abarca, don Gregorio Castillo. Vocales: don Genzalo Wells O., don Félix Villegas don

## Lo que proyecta la Cámara del trabajo

No será sino en mayo pró-ximo, cuando se declare for malmente instalada la Cáma'a del Trabajo de Costa Rica, eligiendo su primer Directiva, que se procederá a desarrollar el plan de labor.

Desde luego, su misma constitución, ya indica cual deberá ser: proteger los intereses de los trabajadores, incluyendo a los peones y todos los que perciban salario; estimular la formación de gremios; intro Pasa a la Pag. 8

Rafael Darcia, don Carlos Mon-tiel R., don Tito Alvarado C., tiel R., don Tito Alvarado C., Don Eligio Contreras Bermádez, don Santos Contreras Bermúdez, don Pedro Martinez R., don José Conzález P., don Nemesio Centeno V., don Antonio Ruiz E., don Juan Ruiz E., don Juan Ruiz E., don Carlos Chavarría, don Rubén Frencisco Luis Ácevedo V., don Carlos Chavarría, don Rubén Fuentes, don Almanzor Rodríguez B., don Almanzor Rodriguez B., don Leandro Cabalceta, don Sal-vador Núñez, don Ramòn So-tela H; don José de la O. Valencia, don Manuel Ponce G., don Antonio Garnier Al-

# El secreto de los pisos brillantes

Si usted quiere limpiar bien sus pisos, use esta cera

# Lustrina Imperial

DEPOSITO GENERAL

**BOTICA FRANCESA** 

SAN JOSE

## FI Aviso Oportuno

#### L'AGO ANTICIPAL

Cuando secesite un trabajo de Tintorería, llame al de hombre y de señora, también géneros tramados con algodôn. Carlos Pe

Llegó «CULTURA» de Noviembre, El Magazzine por excelencia. No deje de leerlo, Le interesa. Pídalo en las Librerías Tormo y Lines

Socio capitalista para negocio establecido, magnifica clentela, que aporte @ 20,000 se solicita. Se le garantiza utilidad minima de 4 01º. Es imnecesaria asiuda permanencia oportunidad para euros negocios. Informese en el apartado 97 San José.

No se apure Ud. venga el sábado y le daré un vestido que la que dará mejor y le cuesta menos que el que leva puesto venga. Donde BELGRAVE.

Se vende una acción de la Cooperativa Construcctora, se da por la diario con Carlos Montero.

Victrola gabinete, con 70 discos. Peinadores desde \$75,00. Todo a mitad de precio. 125 varas al norte del Carmen. Almacén de Muebles. Teléfono 972. Apartado 269.

REAL ESTATE Oportunidades en fincas, casas y lotes.
Terrenos en Rio Frio, Servisio especial
para personas de Provincias, Propiedades Comerciales. Taylor & Cia. Frente
al Hotel Frances.

Venga a oir los últimos discos Columbia que nos acaban de llegar arro del Sol. Cobardía y machos otros. Arango & Co. Esquina opuesta a Parque Cenwal.

Aceite "Ever Ready" Esta novedad, recientemente importada, aceite para máquinas de escribir y coser, para armas y reloiges, limpas todo metal y eviri. el herrumbre: es econômico puesto que vale la mitad que cualquiera orro: DE VENTA EN TODAS PARTES.

Llavero perdido Se gra-tificare a quien lo devuelva a Guillermo Ji menez G.

Magnifica casa amueblada, una Legación, se alquila. Informes en el telefono 278.

TELEFONO DE ESCRI-

Necesitamos uno en la administración de este diario.

Lote PARA CONSTRUIR. — Se Lote vende uno en San Francisco de Mata Redonda, frente a la casa de don Jaime Rojas. Informes Ap. 343.

Pastillas de levadura FLEISCHMANN mejoran la diges'
16n, curan el estreñimiento. Depósito
permanente Frank de Castro 25 va'
ras al Norte del Correo.

Tres cucharadas diarias de Litor Vegetal Indio» acaban con ese pa-ladismo que lo está matando. Exija el legitimo «Licor Vegetal Indio» en to-das las boticas.

A propósito del Emprésito cación un lote que aumenta cada día su valor. Tengo para colocar con hipoteca \$12000 y \$10,000. — Eduardo M. Huth:—Teléfeno 1261

Diario de Costa Rica Compro una co-lección del «Diario de Costa Rica», del 1º, de octubre de 1919 al 28 de prero de 1922,—Apartado 1192.]

Queda suprimido

el servicio de agentes de este taller. Para cualquier trabajo de reparación strusac enviar sus máguinas a «Gene-ral Machine Exchange, costudo Oeste Parque Central, Máquinas para la venta a precios bajos Andrés Masís, Teléfono 537. (Certificaciones de com-netencia.)

Radio Vendo aparato, onda corta, la dio con un paso de amplificación de AUDIOFRECUENCIA, baterías (A) y (B), Teléfonos, Antena y Tie, rra; muy barato. Informes en esta Administración.

Alquilo beimoso local propo res, agencia para camiones de carga o cualquier negocio. 25 varas al sus de la Botica Violeta.—Entenderse con Pastel.

Reparación Máquinas escri-gistradoras, etc, garantizada con certi-ficaciones de competencia. Andrés Marss. General Machine Ex-change. Costado Oeste Parque Centra.

Aparatos GIMNASTICOS «HERCULES» acabamos de recibir un precioso sutrido de ejercitadores de hule y de resortes de acero para hombres, mujeres y nifios, Precios bajos,—Limón Trading Company, San José.

Llantas y neumáticos para bici-cletas y motocicletas acabamos de recibir y vendemos a precios bajos. LIMON TRADING COMPANY, San

Cultura del mes de Octubre está de venta en las Librerias TORMO y Lines.— no deje de compraria.

### United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CA. LAMARES que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días Jueves en la mañana y zarparán los SABADOS en la tarde, ha ciendo escalas en ambos viajes en Habana, Cuba Cristó. bal (Colón.)

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMI. NA tocarán en Limón los días Lunes de cada semana en la mañana, y saldrán para Nueva Orleans, vía Cristóbal y Habana, tan pronto como hayan concluido de

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARAR. que hacen el servicio entre Avonmounth y Limón llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana y zarparán los Viernes en la tarde. Estos vapo res harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Suc.

Noviembre 2 de 1926.

M. M. MARSH,

#### Teatro AMÉRICA

Sábado 20 de Noviembre

A las 7 p. m. Gran final de BURIDIAN

A las 8.30 p. m. Soberbia función Primera parte: la bellísima cinta Francesa

La Venganza de los Faraones

Segunda parte: presentación de:

Gloria Armiñan y Mario Ramos

Selecto y variado programa

MAÑANA DOMINGO Funciones Extraordinarias Noche: Gran Arte Frances El conmovedor drama

LAS MURALLAS DEL SILENCIO

Notable intepretación de artistas franceses finalizando la función con un atrayente programa de:

Gloria Armiñan y Mario Ramos

### TRATRO MODERNO

Sábado 20 de Noviembre

episodios finales 13, 14 v 15 de

EL TRATADO DE PAZ con Jack Perrin y M. Mills

A las 8.30 p. m. Por aclamación del público EL NACIMIENTO DE UNA NACION formirable fotodrama de D. W. Griffith.

MAÑANA DOMINGO: A la 1 y 2 30 p. m. Cada vez.

EL TRATADO DE PAZ

A las 4 p. m. con Lettice Joy. CAMBIANDO ESPOSOS

A las 7 p. m. con Louise Dresser y Richard Cortez

LA CIUDAD QUE NUNCA DUERME

EL CORREO AEREO on Warner Baxter y Billie Dove

#### Teatro ADBLA Sábado 20 de Noviembre

A las 7 p. m. La cinta Paramous

ABIERTO TODA LA NOCHE

con Viola Dana y R. Griffith

A las 8, 30 p. m.

La sensacional film

LA HORDA MALDITA

con Jack Holt v Loys Wilson.

MAÑANA DOMINGO:

COMICAS DE ESTRENO

A las 7 p. m. CAMBIANDO ESPOSOS

con I eatrice Joy y R. Griffith

A las 8.30 p. m. Carlos Chaplin en su obra

EN POS DEL ORO

con la estrella Georgia Hale.

## TEATRO NACIONAL

(ASOCIACION SINFONICA DE COSTA RICA)

MARTES 23 DE NOVIEMBRE

# Gran Concierto Sinfónico

50 Profesores de Orquesta bajo la dirección del MAESTRO LOOTS

## Nuevo y selecto programa

En vista de la gran demanda de localidades se reciben encargos en «La Tribuna» Carlos Luis Jiménez y en las TAQUILLAS DEL TEATRO QUE SE ABRIRAN EL LUNES A LAS 8 DE LA MAÑANA.

Se Incita a Todo Padre Considere Peligrosos Los Males de los Niños

El catarro ordinario es fuente de peligro positivo, asegura U. S. A. Bureau of Education

Le Secretaria de Educación Pública de los E. U. de A sugiere a los padres de niños escolares en un manifiesto recientemente hecho sobre las condiciones salúbricas que presten mayor atención a los síntomas de enfermedades contraires a fin de protegor no sobre con la contraires a fin de protegor no contraires a fin de tagiosas a fin de proteger, no sólo sus niños sino también los

Ningún niño enfermo de berá atender a la escuela», dice este manifiesto. «Males de los niños que por lo regular viven

este manifiesto. «Males de los niños que por lo regular vivea metódicamente y siguen costumbres saludables son casi siempre causados por enfermedades contagiosas. Todo padre de familia conoce los priucipios de la mayor parte de las enfermedades pero no les presta la atención debida. Mucha atención deberían poner cuando los niños se quejan de escalofrios, dolor de cabeza, punzadas de joídos, gar ganta iritada, o debilidad, y siempre considerar los indicios que aparecen en forma de indiferencia. flojera, pérdida de apetito, vómito, rostro pálido, ojos llorosos y colorados, corrimiento de la nariz estor nudos, tos o la apariencia de una erupción cutánea.

Catarro es Contagloso

Catarro es Contagloso

Catarro es Contagloso
«Por lo corriente que son
los resfriados y la garganta
irritada, mucha gente no los
considera como enfermedades.
Pero un niño enfermo cou
catarro o garganta irritada no
debe atender a la escuela, pues
corre el riesgo de contagiar a
sus condiscipulos y además,
su llamado «resfriado» puedo
no serlo, y sí ser el principio
de viruelas influeaza y pul
monía; y la garganta irritada,
bastante grave en sí misma,
puede ser el comienzo de es puede ser el comienzo de es carlatina o difteria. Estos pa-sos no solamente conducirán a la pronta recupereción del niño, sino que también el contagio será eliminado por el aislamiento.«

Aunque los padres y maes-tros de hoy día no de cono-cen el peligro que amenaza a los niños cuando se descuida un catarro como indica el ma-

#### Placa conmemorativa | de la inauguración de la Escuela del Barrio México

Se encargó al marmolista y decorador, don Antonio Portuguez, una placa commemorativa para colocarla mañana, en el acto de poner la primera piedra del edificio escolar del Parrio México. Barrio México.
Llevará la siguiente inscripoción:
«Piedra Fundamental para

«Piedra Fundamental para la construcción de la Rscuela República Argentina del Barrio México, de esta capital »
Presidente de la República, Lic don Ricardo Jiménez Ministro de Educación Pública, don Luis Dobles Segreda. Junta de Educación, Presidente don Juan Arias Romero Vicepresidente, Lic. don Ricardo Solis Molina Vocal, don Andrés Boza Cano.

no. Suplente, don Oscar Valver de C

Suplente, don Emel Jiménez,

nifiesto del Cobierno nortea mericano, no se arriesgan ellos, sin embargo, a desarreglarles la digestión con nauseabundos jarabes y pociones más cuan do carecen de consejos médi-

Tratamiento externo es popular

Por estas razones, más pa-dres están adoptando el tradres están adoptando el tra-tamiento externo para resfria-dos de los niños y complica-ciones de los órganos respira-torios y están usando un tra-tamiento por medio de vapo-res que actúa directamente en las vías respiratorias inflama

das.

En verdad, es uno de los tratamientos con vapores más bien conocidos; un ungüento vaporizante reconocido bei nombre de Vicks Variano y el cual obra de uos maneras sin afectar al estómago en lo abecluto. Das cura regiantes

absoluto, pues cura mediante los conductos del aire en for-ma de vapor y obra a través de la piel como un cataplas ma

ma.

Los señores distribuidores del Vicks en este país, nos informan que este moderno remedio para toda afección catarral ha alcanzado la formi dable venta por todo el mun do de más de 21 millones de pomos al año.

Secretario, Juan L. Madriz

Tesorero, Luis J. Bonilla. Auxiliar de la Secretaria: José Pérez S.

José Pérez S.
Junta Calificadora Presidente Lic don Andrés Venegas C.
Visepresidente Lic. don
Alejandro Alvarado Quirós
Vocal, Lic. don Francisco

Vocal, Profesor don J. Fi

Contratista: Alfredo Andreo li.

Iniciadores: Clementino Chaves Sáenz, Octavio Saborio Soto, Eloy Castro López, José Vargas Cervántes,
San José, 21 de noviembre de 1926

#### Lo que proyecta...

ducir en la legislación vigente las inLovaciones que se chan alcanzado en otros países: re' glamentación del trabajo para niños; protección a la mujer,

Le tocará a la Cámara del Trabajo particular en la reso lución de los conflictos que lución de los conflictos que se presenten, con ocasión de la aplicación de la Ley de Accidentes del Trabajo.

Una vez que se cuente con censos de los trabajadores, por gremios, podrá estableaerse la agencia de empleos y coloca ciones.

agencia de caspicos y ciones.

La formación de gremios permitirá la elasificación para fijar salarios y garantizar a los buenos trabajadores un mínium en relación con su eficencia.

En casos de huelgas o conflictos entre patrones y traba

En casos de huelgas o con-flictos entre patrones y traba' jadores, le tocara participar, con el deseo de resolver satis factoriamente la cuestión, pa' ra ambas partes. Podrán contar los trabajado

Podrán contar los trabajado res con un respaldo moral, a base de garantía para los partrones. En otras palabras, a cambio de ventajas se podrá ofrecer eficiencia, honradez, garantizada por una organización controladora de los trabajadores.

## **CEMENTO** (II; 15.50

Adela v. de Jiménez e hijos

# ESTADIO NACIONAL

Sensacionales juegos de Foot - Ball y Base-Ball el DOMINGO 31

A las 8.30 encuentro de Foot-Ball:

Liga Deportiva Alajuelense contra Herediano

A las 10 a.m. desafio de Base Ball dedicado a la Colonia Americana

"Fuerza y Luz" de Panamá vs. "Atlantic" de Limón